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Что такое хорошо и Что такое плохо?
Депутаты оценили работу команды клычкова

В прошлую пятницу губернатор Ан-
дрей Клычков выступил перед депута-
тами Орловского облсовета с отчетом о 
деятельности областного правительства 
в 2022 году. В губернаторской карьере 
Клычкова, который возглавляет Орлов-
скую область с 2017 года, этот отчет пя-
тый, или, как заметил депутат Евгений 
Косогов, юбилейный. Впрочем, от преды-
дущих – неюбилейных – отчетов нынеш-
ний мало чем отличался: все те же слай-
ды, цифры, проценты и набившая оско-
мину бюрократическая лексика, навеваю-
щая воспоминания о докладах партийных 
бонз на съездах КПСС с поправкой на со-
временные экономические реалии. Все 
эти «объемы инвестиций», «валовый реги-
ональный продукт», «активная экономи-
ческая политика», «темпы роста отгруз-
ки», «положительная динамика» так по-
хожи на «производительность коммуни-
стического труда», «ударные темпы роста 
выплавки чугуна и стали», «перевыполне-
ние пятилетнего плана» и тому подобные 
штампы и так скучны, что пересказывать 
их не имеет смысла. Прежде всего потому, 
что рядовому жителю Орловской области 
довольно сложно понять, как все эти про-
центы, индексы и объемы инвестиций по-
влияли на его повседневную жизнь, и сде-
лать выводы о том, как все же сработа-
ла в прошлом году команда Клычкова – 
хорошо или плохо. Депутаты, в отличие 
от граждан, люди более информирован-
ные, и свои выводы о работе региональ-
ного правительства сформулировали и 
изложили в выступлениях представите-
лей фракций во время обсуждения докла-
да губернатора. Ниже мы публикуем тек-
сты выступлений депутатов, представля-
ющих три самые крупные фракции в Ор-
ловском облсовете – «Единая Россия», 
КПРФ и «Справедливая Россия».

РАбОтА ВыПОлНЕНА, НО…
Позицию фракции «Единая Россия» 

представил ее руководитель, вице-спикер 
облсовета Михаил 
Вдовин. Как весьма 
опытный политик 
Вдовин постарал-
ся, с одной сторо-
ны, соблюсти объ-
ективность и про-
демонстрировать 
взвешенный под-
ход к оценке рабо-
ты чиновников, а с 
другой, как нам по-
казалось, во мно-
гом нивелировал 
целый ряд «дости-
жений», о которых 
Клычков доложил депутатам. Впрочем, 
может быть, нам действительно это толь-
ко показалось… Итак, цитируем выступле-
ние Михаила Вдовина.

- Фракция «Единая Россия» вниматель-
но проанализировала этот отчет. Мы с уве-
ренностью можем сказать, что, несмотря 
на сложности сегодняшнего времени, за-
дачи по социально-экономическому раз-
витию региона и социальным гарантиям 
граждан в целом выполнены.

Мы прошли в 2022 году через экономи-
ческие и политические испытания, связан-
ные с началом специальной военной опе-
рации. Времени на раздумья не было. Не-
обходимо быстро решать новые пробле-
мы, не забывая о решении повседневных 
задач.

Каждый день мы можем косвенно на-
блюдать итоги работы правительства: от по-
хода в поликлинику до работы библиотеки, 

от работы транспорта до спортивных меро-
приятий. Фракция «Единой России» в об-
ластном совете рекомендует подробнее ра-
зобраться со следующими задачами, - зая-
вил Вдовин и перечислил задачи.

- Прежде всего, это меры поддержки 
участников специальной военной опера-
ции и членов их семей. Уже приняты ме-
ры поддержки на региональном и муни-
ципальном уровне. Необходимо дополнять 
этот список и оформлять без бюрократии 
и волокиты.

Бюджет. Фракция отмечает системную 
работу правительства по увеличению до-
ходной части бюджета, что позволило ре-
шить важные проблемы, в том числе и со-
циального характера. Напоминаю, что до-
ходная часть бюджета за пять лет увели-
чилась с 32 до 52 миллиардов рублей. Это 
объективные цифры. При этом фракция 
предлагает. Первое: более активно и целе-
направленно привлекать средства из фе-
дерального бюджета, особенно в рамках 
национальных проектов и программ соци-
ально-экономического развития. Второе: 
фракция неоднократно обращала внима-
ние на необходимость усиления работы по 
эффективному использованию бюджет-
ных средств, их рациональному использо-
ванию. Как показывают результаты прове-
рок контролирующих и правоохранитель-
ных органов, резервы в этом плане есть 
– и немалые. Анализ заключенных го-
сконтрактов показывает, что заказчиками 
допускаются случаи индивидуального под-
хода для выполнения работ и услуг, имеют-
ся случаи завышения стоимости, некаче-
ственного исполнения и хищения бюджет-
ных средств. Имеются случаи приобрете-
ния товаров по завышенным ценам.

Третье. Фракция отмечает, что несмо-
тря на помощь муниципальным образова-
ниям, объём задолженности остаётся зна-
чительным. По состоянию на 1 января 2023 
года он составил 3,7 млрд рублей (из них 
94%, или 3,5 млрд рублей, составляет задол-
женность по городу Орлу). В одиночку му-
ниципалитеты эту проблему не решат, да-
вайте совместно помогать им.

Четвертое. На наш взгляд, необходимо 
увеличить меры поддержки граждан, по-
страдавших от чрезвычайных ситуаций. 
Это не очень большие деньги, и мы обяза-
ны этой категории граждан помочь. 

Пятое. Несмотря на возможные слож-
ности с исполнением доходной части бюд-
жета, нельзя допустить снижения мер со-
циальной поддержки граждан. Деньги на 
эти цели можно взять за счет сокращения 
непервоочередных расходов. Также не-
обходимо принимать меры по снижению 
государственного долга. Напомню, он со-
ставляет 22 миллиарда рублей. 

Агропромышленный комплекс. Несмо-
тря на очевидные успехи аграрного ком-
плекса и значительную поддержку из бюд-
жетов различных уровней, остаются нере-
шенными проблемы социального развития 
села. Урожаи высокие, объемы производ-
ства растут, но остаются проблемы: от-
ток людей из села, дороги, здравоохране-
ние, обеспечение чистой водой, содержа-
ние объектов социальной инфраструкту-
ры. Эти проблемы необходимо решать… 
Мы не должны забывать о перспектив-
ном развитии АПК. Это прежде всего ра-
бота по импортозамещению, особенно по 
сельскохозяйственной технике и семенам, 
реализация программы комплексного раз-
вития сельских территорий, развитие си-
стемы переработки, реализация програм-
мы догазификации. Село всегда помогало 
нам в трудные времена, и мы обязаны се-
ло поддержать.

Строительная отрасль. Фракция отме-
чает, что главная задача отрасли – удер-
жать темпы строительства. С этой целью 
– первое: необходимо учитывать про-
грамму комплексного развития террито-
рий для осуществления жилищного стро-
ительства, обеспечить контроль за ее реа-
лизацией. Необходимо прекратить практи-
ку жилищного строительства без объектов 
социальной инфраструктуры. Разработать 
комплекс мер по сокращению объектов 
незавершенного строительства, по недо-
пущению возникновения новых проблем-
ных объектов. Максимально сократить и 
упростить получение градостроительной 
документации и проведение экспертизы.

Система ЖКХ. Несмотря на сложно-
сти сегодняшнего времени система ЖКХ 
со своей работой справилась. Однако по-
прежнему у жителей множество нарека-
ний вызывает работа управляющих ком-
паний, состояние жилого фонда и его тех-
ническое обслуживание. По информации 
прокуратуры, проведенные проверки сви-
детельствуют о недостаточности мер, при-
нимаемых органами исполнительной вла-
сти региона и органами местного самоу-
правления, по предотвращению наруше-
ний прав граждан.

За 2022 год органами прокуратуры вы-
явлено свыше 3 тысяч нарушений. По-
прежнему существует задолженность за 
поставленные энергоресурсы, она состав-
ляет 325 миллионов рублей. Из них бюд-
жетные учреждения должны 120 миллио-
нов рублей. Требует решения вопрос орга-
низации сбора, вывоза и переработки твёр-
дых коммунальных отходов. В частности, 
строительство новых полигонов, закры-
тие полигона в городе Мценске и рекуль-
тивация существующих. Фракция обраща-
ет внимание на необходимость повышения 
финансовой устойчивости системообразу-
ющих предприятий ЖКХ, таких как Горте-
плоэнерго, Водоканал и других. Позиция 
фракции в этом вопросе остается преж-
ней: все жизнеобеспечивающие предпри-
ятия ЖКХ должны находиться в государ-
ственной и муниципальной собственности, 
при финансовой поддержке из бюджета. 

Фракция отмечает острую необходи-
мость ремонта кровель многоквартирных 
домов. К сожалению, мы наблюдаем пе-
рекосы этой программы по соотношению 
с программой по замене лифтов… Фрак-
ция отмечает необходимость выделения 
дополнительных финансовых средств для 
выполнения программы по обеспечению 
детей-сирот и других категорий нуждаю-
щихся жильем. 

Здравоохранение. К сожалению, в си-
стеме здравоохранения нам за длительное 
время не удалось решить главную пробле-
му – кадры. Врачей по-прежнему не хва-
тает, особенно узкой специальности, это 
приводит к задержкам в обслуживании па-
циентов. Люди вынуждены идти в платный 
сектор. Остается актуальной проблема ра-
боты поликлинического звена и сельской 
медицины. В связи с этим фракция счита-
ет – первое: усилить контроль за льгот-
ным лекарственным обеспечением. Вто-
рое: принять меры по обеспечению высо-
коквалифицированными кадрами. Третье: 
усилить контроль за выполнением про-
граммы модернизации первичного звена 
здравоохранения. Четвертое: создать усло-
вия по обеспечению транспортной доступ-
ности для населения сельской местности 
медицинских организаций. 

Образование. В системе образования 
по-прежнему остается актуальной лик-
видация двухсменного обучения. Несмо-
тря на рекомендации фракции, в прошлом 

году коренного улучшения вопроса капи-
тального ремонта школ не произошло, как 
и в строительстве новых. В 2022 году не сда-
вались новые школы и не завершен капи-
тальный ремонт ни одной школы. В планах 
на 2023-й – окончание ремонта четырех 
школ, сдача одной новой и одна пристрой-
ка. Этого явно недостаточно.

Фракция считает, что блокировка сче-
тов образовательных, спортивных и иных 
бюджетных учреждений, где занимаются 
дети, недопустимый факт. Это негативно 
сказывается на деятельности этих учреж-
дений. Надо принять все меры, чтобы это 
не происходило.

Культура. Несмотря на поддержку куль-
туры, в этой отрасли остаются проблемы, 
которые требуют решения. Первое – это 
укрепление материально-технической ба-
зы учреждений культуры. Второе: уро-
вень заработной платы, особенно в муни-
ципальных учреждениях культуры, оста-
ется низким. Мы постоянно говорим о 
поддержке наших театров, однако наши 
рекомендации остаются нереализован-
ными. Неприемлемый факт: в День театра 
наш театр «Русский стиль» был обесточен. 
Большинство учреждений культуры нуж-
дается в ремонте. 

Уважаемые коллеги! В этом году у нас 
в области произойдет важнейшее поли-
тическое событие – выборы губернато-
ра. Фракция «Единая Россия» призывает 
все политические силы Орловщины прой-
ти это событие достойно, не использовать 
время для раскачивания политической си-
туации, предоставить право выбора людям. 
Они мудрее нас и, уверен, сделают пра-
вильный выбор, - завершил Вдовин свое 
выступление.

С чуВСтВОм глубОКОгО 
уДОВлЕтВОРЕНия
Следующим выступил руководитель 

фракции КПРФ и ярый поклонник и за-
щитник губернатора Клычкова Иван Дын-
кович, который оценил работу губернато-
ра и правительства области положительно 
– причем, не только от имени коммуни-

стов, но и от ли-
ца жителей реги-
она и даже феде-
рального центра. 
Где здесь правда, 
а где лесть или по-
пытка выдать же-
лаемое за действи-
тельное, судите са-
ми. Цитируем.

- В отчете пра-
вительства пред-
метно сказано о 
конкретных ме-
рах, которые при-
нимались в ушед-
шем году. Фракция 

КПРФ сделает упор на некоторых принци-
пиальных моментах, которые отмечают на-
ши избиратели. 

Фактически в течение трёх из пяти лет 
правительство региона работает в режи-
ме повышенной готовности, решая та-
кие задачи, которых в современной исто-
рии не было. Одним из важнейших прио-
ритетов фракции КПРФ является положе-
ние людей труда и работников социальной 
сферы. Важно, что в период санкционно-
го давления правительству удалось сохра-
нить предприятия и трудовые коллективы. 
Численность работников промышленных 
предприятий составила 45 тысяч человек, 
в агропромышленном комплексе занято 
24 тысячи. Субъектами малого и среднего 
предпринимательства создано 578 новых 

михаил ВДОВиН

иван 
ДыНКОВич
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рабочих мест. Продолжалась работа по 
развитию территорий опережающего раз-
вития «Мценск» и «Орёл». Создано 618 ра-
бочих мест, вложено более 80 миллионов 
рублей, - начал Дынкович за здравие, явно 
цитируя доклад Клычкова.

- Областной бюджет сохранил свою со-
циальную направленность. По сравнению 
с предыдущим годом доходы бюджета вы-
росли и составили более 52 миллиардов 
рублей. Также произошел значительный 
прирост налоговых и неналоговых дохо-
дов, объем которых составил более 29 мил-
лиардов рублей. 

Приоритетным направлением остаёт-
ся реализация национальных проектов. В 
непростых условиях 2022 года были реа-
лизованы 46 проектов с объёмом финан-
сирования 8,7 млрд рублей. Орловская об-
ласть добилась своего лучшего показате-
ля за весь период реализации националь-
ных проектов. 

В отчетном году правительство прини-
мало меры, направленные на сокращение 
оттока сельского населения. Финансиро-
вание госпрограммы комплексного раз-
вития сельских территорий составило 579 
миллионов рублей. Но, к сожалению, демо-
графическая ситуация не позволяет сдер-
живать миграционный отток. Объектив-
но – это проблема большинства регионов 
России. 

В рамках федерального проекта «Фор-
мирование комфортной городской среды» 
объем средств, которые получили районы 
области, составил почти 521 миллион ру-
блей. Также были выделены дополнитель-
ные средства из Дорожного фонда и бла-
гоустроены 49 общественных территорий 
и 121 дворовая территория. В текущем го-
ду на формирование комфортной город-
ской среды направлено более 987 милли-
онов рублей. Люди эту работу активно 
поддерживают. 

Важнейший блок работы правительства 
– сфера ЖКХ. Важно, что в 2022 году бы-
ли капитально отремонтированы 253 мно-
гоквартирных дома. Но много вопросов у 
людей вызывает состояние дорог и, конеч-
но, обращение с твердыми коммунальны-
ми отходами. Фракция КПРФ считает, что 
профильному департаменту нужно повы-
сить ответственность регионального опе-
ратора «Зеленая роща» за оборот ТКО и 
ликвидацию свалок. Коммунисты увере-
ны, что чиновники департамента должны 
активно идти к людям и разъяснять слож-
ные моменты, а не ждать социального на-
пряжения на местах. 

Также необходимо повышать качество 
пассажирских перевозок и работы обще-
ственного транспорта. Особо депутатов-
коммунистов волнует сохранение трудово-
го коллектива и материально-технической 
базы Трамвайно-троллейбусного предпри-
ятия. Здесь мы высоко оцениваем меры 
правительства по выделению 200 миллио-
нов рублей для стабилизации финансово-
хозяйственной деятельности ТТП.

Финансирование сферы здравоохране-
ния в 2022 году составило почти восемь с 
половиной миллиардов рублей. В том чис-
ле – 800 миллионов на модернизацию 
первичного звена. Приобретены 114 еди-
ниц медоборудования, новые автомоби-
ли, проводились капитальные ремонты 
больниц и поликлиник. Но очевидно, что 
итоги работы департамента здравоохра-
нения по существенному ряду направле-
ний не достигли поставленных целей. Жи-
тели области остро ощущают проблему с 
льготным лекарственным обеспечением, 
недостатком кадров и сложной матери-
ально-технической и медицинской базой 

многих центральных районных больниц. 
В прошедшем году участниками програм-
мы «Земский доктор» стали 16 человек, и 
15 – участниками программы «Земский 
фельдшер». Этого явно недостаточно. Об-
становка требует от департамента здраво-
охранения более энергичного решения на-
зревших проблем. 

Фракция КПРФ отмечает, что решение 
губернатора дополнительно направить 404 
миллиона рублей на капитальный ремонт 
поликлиник и ФАПов в 2023 году очень 
важно для орловской медицины. 

Благодаря стабильному финансирова-
нию социальные обязательства выполне-
ны в полном объеме – 9,5 миллиарда ру-
блей. Мерами социальной поддержки в 
области охвачены 328 тысяч человек. Это 
около половины всего населения региона, 
включая 13 тысяч семей с детьми, получаю-
щих помощь в рамках регионального про-
екта «Финансовая поддержка семей при 
рождении детей». Приобретено 255 жи-
лых помещений для детей-сирот на сумму 
более 459 миллионов рублей. Эту работу 
нужно активно продолжать.

Прошедший год ознаменовался госу-
дарственной задачей поддержки специаль-
ной военной операции и их семей. С само-
го начала СВО на Орловщине губернато-
ром организовано целое народное движе-
ние в поддержку наших военных. Фракция 
КПРФ принимает активное участие в ре-
ализации общегосударственной задачи, и 
коммунисты седлают все для нашей побе-
ды. Принципиально важный момент: в Ор-
ловской области, одной их первых в стра-
не, создан социальный паспорт члена се-
мьи участника СВО. Семьям мобилизо-
ванных предоставлены меры поддержки 
в различных сферах: в образовании, ме-
дицине, ЖКХ – более чем на 295 миллио-
нов рублей. Самое пристальное внимание 
уделяется участникам специальной воен-
ной операции и вынужденным переселен-
цам. Отмечу, что департамент социальной 
защиты, опеки и попечительства работает 
качественно и системно. Также хорошую 
работу продемонстрировала структура се-
мейных МФЦ. 

Положительно оценивают результаты 
работы областного правительства и со сто-
роны федерального центра. Орловская об-
ласть получила серьезную поддержку на 
федеральном уровне для реализации та-
ких масштабных проектов, как: комплекс 
«Судбищенская битва» - 100 миллионов 
рублей будет выделено в текущем году, в 
целом проект – 700 миллионов; проект ин-
дустриального парка «Регион 57» - 500 мил-
лионов; обустройство туристического цен-
тра города Орла – 215 миллионов; модер-
низация инфраструктуры аэропорта – 1 
миллиард; строительство многопрофиль-
ного медицинского центра – 6,5 миллиар-
да. И, конечно, одним из важнейших до-
стижений правительства является проект 
межвузовского кампуса, который станет 
научно-технической базой всего региона, 
объем финансирования – 10 миллиардов 
рублей. Все это – следствие поддержки 
губернатора на федеральном уровне, его 
умения решать сложные управленческие 
задачи экономического и социального пла-
на. Все проекты – это живые инвестиции 
в регион и создание новых, высокооплачи-
ваемых рабочих мест.

Фракция КПРФ работу правительства 
и губернатора Орловской области Андрея 
Евгеньевича Клычкова оценивает поло-
жительно. Глава региона имеет серьез-
ную поддержку жителей и обществен-
ности, имеет высокое доверие в трудо-
вых коллективах и федеральных органах 

власти. Мы убеждены, что продолжение 
этой работы будет полезным и результа-
тивным для всех жителей Орловской об-
ласти. Спасибо, уважаемые товарищи!» - 
закончил Дынкович, обращаясь то ли к чи-
новникам, то ли к депутатам, то ли к кому-
то еще…

Не пора ли в Москву?
В отличие от умеренных единорос-

сов и сервильных коммунистов, фракция 
«Справедливая 
Россия» выступи-
ла с резкой крити-
кой работы област-
ного правительства 
и лично губернато-
ра Клычкова. Пози-
цию фракции изло-
жил в своем высту-
плении депутат Ев-
гений Косогов:

- Сегодня мы за-
слушали доклад 
главы региона за 
2022 год, который 
для жителей Ор-
ловской области 
является юбилей-

ным, так как Андрей Евгеньевич уже в пя-
тый раз докладывает о проделанной рабо-
те. И поэтому пришло время подвести ито-
ги пятилетки Клычкова. Многие сидящие 
в этом зале, особенно члены КПРФ, пом-
нят замечательную публикацию в «Крас-
ной строке», которая называлась очень 
многообещающе: «Клычков еще многим 
нас удивит». И действительно, автор ста-
тьи как в воду глядел, так как с каждым 
годом нахождения Андрея Евгеньевича в 
Орловской области у жителей от удивле-
ния все шире и шире открываются глаза. 
От происходящих коррупционных сканда-
лов, связанных с реализацией националь-
ных проектов, разрушения системы здра-
воохранения, краха мусорной реформы, 
от многочисленных уголовных дел, связан-
ных с чиновниками из команды главы ре-
гиона, а также чудовищного роста смерт-
ности и катастрофического оттока насе-
ления. Как итог – Орловщина вымира-
ет и в ближайшие годы может исчезнуть с 
карты субъектов Российской Федерации. 
Причиной тому, по нашему мнению, явля-
ется тотальный провал в кадровой поли-
тике. Многие сидящие в этом зале помнят 
многообещающие предвыборные лозун-
ги Андрея Евгеньевича в 2018 году, в кото-
рых декларировались честность, развитие, 
результат. Вот и пришло время спросить 
у него: где его честность, где развитие, где 
результат? И такое право нам, депутатам 
областного совета, делегировали наши из-
биратели, которые доверили нам столь вы-
сокие полномочия для защиты их интере-
сов. Считаем, что по прошествии пяти лет 
пришло время спросить у Андрея Евгенье-
вича: где обещанный президенту России, 
уважаемому Владимиру Владимировичу 
Путину, Западный обход города Орла? Где 
достроенный многопрофильный медицин-
ский центр? Где обещанные достижения в 
рамках реализации мусорной реформы? 
Где реальная забота об экологии? Где обе-
щанные промышленникам в особой эконо-
мической зоне и индустриальных парках 
Орловской области столь необходимые для 
их жизнедеятельности и развития энерге-
тические и водные ресурсы? Как был допу-
щен срыв сроков сдачи индустриальных и 
социальных объектов в рамках националь-
ных проектов, что привело не только к по-
тере времени, но и к потере миллиардов 
бюджетных средств? Потери, коррупция, 

деградация. А не потеряна ли эта пятилетка 
для жителей Орловской области?» - обра-
тился к главе региона Косогов и напомнил:

- Ответ на данный ключевой вопрос был 
дан президентом России Владимиром Вла-
димировичем Путиным, который сказал: 
«Если главы регионов не способны выпол-
нить поставленные в рамках националь-
ных проектов цели, то они должны осво-
бодить свое место для тех, кто с данной за-
дачей справится». 

- Считаем, что Андрею Евгеньевичу 
Клычкову пора сойти с дистанции и вер-
нуться в Москву, в свою уютную квартиру, 
приобретенную за 10 процентов от рыноч-
ной стоимости, - завершил свое выступле-
ние Евгений Косогов и объявил, что у его 
коллеги депутата Игоря Рыбакова есть для 
губернатора символичный подарок. 

Как оказалось, в качестве сувенира 
Игорь Рыбаков преподнес Андрею Клыч-

кову книгу басен 
Крылова. Чем был 
о б у с л о в л е н  в ы -
бор подарка, депу-
тат объяснил позд-
нее, в коммента-
рии ИА «Орловские 
новости»:

- Зачем я подарил 
товарищу Клычкову 
книгу «Басни Кры-
лова» после его от-
чета о работе за 2022 

год?
 В советское вре-

мя в книжных ма-
газинах страны висели плакаты такого 
содержания: русский писатель Максим 
Горький советовал: «Любите книгу – ис-
точник знания, только знание спаситель-
но, только оно может сделать вас духовно 
сильными, честными, разумными людьми, 
которые способны искренне любить че-
ловека, уважать его труд и сердечно лю-
боваться плодами его непрерывного вели-
кого труда».

 Прочитав ранее и потом заслушав до-
клад коммуниста Клычкова о его достиже-
ниях в 2022 году, я пришел к выводу, что 
уместно будет подарить Андрею Евгенье-
вичу именно книгу басен Ивана Крылова, 
где и раскрывается истинная суть проис-
ходящего в Орловской области.

У жителей нашей области, ознакомив-
шихся с докладом Клычкова и сравнивших 
приведенные им цифры и факты с реаль-
ным положением дел, всплывут в памяти 
всем известные басни. Например, «Триш-
кин кафтан», где, по сути, речь идет о нера-
циональной и неэффективной трате бюд-
жетных денег. Это и пример того, как раз-
валена вся коммунальная инфраструктура 
области: фекальные сбросы напрямую без 
очистных сооружений попадают в реки и 
водоемы нашего региона. Считаю, что пер-
воочередная задача умелого управленца – 
заботиться об экологии, а не лепить втри-
дорога фонтанчики. Фонтаны – это уже 
вторично, согласитесь.

В баснях «Квартет», «Осёл и мужик» 
усматривается просчет горе-управленца 
Клычкова в вопросах кадровой полити-
ки… Неслучайно мы продолжительное вре-
мя наблюдаем большую текучесть ключе-
вых кадров в его команде.

В баснях «Слон на воеводстве», «Ле-
бедь, Щука и Рак» явно просматриваются 
просчеты в вопросах управления. И, ко-
нечно же, басня «Синица»... Кто внима-
тельно читал эти басни, тот меня прекрас-
но поймёт, - сообщил Игорь Рыбаков.

Продолжение на стр. 4
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Депутат Орловского 
облсовета, председатель 
комитета 
по градостроительной 
деятельности и транспорту
Виталий РыбакОВ:

- Я не разделяю оптимистичность до-
клада товарища Клычкова. 

Доклад хороший, но… гладко было на 
бумаге! А как говорил Козьма Прутков – 
зри в корень!

Предлагаю вниманию общественности 
факты, говорящие 
о том, что в работе 
областного прави-
тельства далеко не 
все так гладко, как 
изложил в своем 
докладе товарищ 
Клычков.

Госзакупки. 
Продолжается 
практика закупок 
у единственно-
го поставщика, а 
что под этим под-
разумевается, по-
лагаю, все пони-

мают (достаточно 
посмотреть акты 
КСП за несколько 

лет правления Клычкова).
В строительной сфере широко практи-

куется заключение контрактов на право 
строительства крупных объектов, финан-
сируемых из бюджета, с единственным 
участником аукциона. При этом трудно 

поверить, что других желающих поуча-
ствовать в тендерах и выиграть многомил-
лионные контракты, особенно в нынеш-
ней экономической ситуации, не нахо-
дится, как это утверждают чиновники из 
команды Клычкова. В результате такого 
«выбора» подрядчиков бюджетные сред-
ства расхищаются, что подтверждают воз-
бужденные уголовные дела. 

Дорожное хозяйство. В области как не 
было качественных дорог, так и нет. Жи-
тели, особенно в глубинке, постоянно 
жалуются на качество дорожного ремон-
та и существующего дорожного покры-
тия. При этом государственное предпри-
ятие, которое отвечает за ремонт и строи-
тельство дорог и имеет двухмиллиардный 
оборот, показывает мизерную прибыль –  
1 миллион 300 тысяч рублей в год. Спра-
шивается, где деньги?

Отдельно надо сказать о том, как в Ор-
ловской области под руководством Клыч-
кова реализуются национальные проекты.

В рамках нацпроекта «Образование» 
в городе Орле строится школа на улице 
Зеленина. Пока что результаты неутеши-
тельны: сроки сдачи объекта неоднократ-
но переносились, бюджетные средства – 
30 миллионов – похищены, возбуждены 
уголовные дела. 

При этом в регионе происходит де-
градация сферы образования – и в пер-
вую очередь среднего профессионально-
го. Закрыты многие учреждения профес-
сионально-технического образования, не 
ведется подготовка кадров по многим ра-
бочим специальностям, что приводит к 
дефициту специалистов на промышлен-
ных предприятиях – и этот дефицит уже 

ощущается очень остро.  
Разрушается материально-техническая 

база учреждений образования: так, на-
пример, отличное здание комбината про-
изводственного обучения школьников на 
ул. Колхозной при полном попуститель-
стве команды Клычкова пришло в негод-
ность! Про результаты оптимизации на-
родного образования в районах области 
говорить излишне: жители орловской глу-
бинки ощутили их на себе!

Национальный проект «Здравоохране-
ние» - здесь мы наблюдаем полный дис-
баланс, когда из бюджета выделяются 
огромные деньги на строительство и мо-
дернизацию медицинских учреждений, а 
на качестве медицинского обслуживания 
граждан это никак не сказывается. 

Практически по всем строящимся объ-
ектам здравоохранения региона сорва-
ны сроки их сдачи в эксплуатацию! За 
пять лет пребывания в должности Клыч-
ков так и не смог достроить печально из-
вестный «Титаник». Сейчас, когда феде-
ральный центр выделяет очень серьез-
ные деньги на его достройку, возникает 
резонный вопрос, будут ли они потраче-
ны эффективно?

В районах области в плачевном состо-
янии находятся ФАПы и центральные 
районные больницы, жители испытыва-
ют огромные проблемы с транспортной 
доступностью медучреждений. 

Вопиющий факт: по указанию бывше-
го руководителя департамента здраво-
охранения, ныне осужденного Залоги-
на, закрыт ожоговый центр в областной 
больнице.

Не только не решена, но с каждым го-
дом становится все острее главная про-
блема – проблема дефицита медицин-
ских кадров. 

С другой стороны, кадровая проблема 
есть и в департаменте здравоохранения, 
где необходимо менять кадры, отвечаю-
щие за ключевые направления. Если ру-
ководителю департамента Петчину, как 
в свое время его предшественнику Шува-
лову, не дадут полную свободу действий, 
изменений к лучшему не будет, посколь-
ку со времени ареста Залогина все клю-
чевые работники остаются на своих ме-
стах и практикуют прежние методы ра-
боты. Отсюда – огромные проблемы с 

льготным лекарственным обеспечением 
граждан, сомнительные закупки медобо-
рудования и множество других проблем в 
сфере здравоохранения.

Национальный проект «Демография»: 
с этим вопросом команда Клычкова тоже 
справиться не смогла! Население Орлов-
ской области стабильно сокращается, ре-
гион «лидирует» по показателю онкоза-
болеваемости и смертности от онкологии. 
Растет детская смертность! На этом фоне 
в Орле закрывается центр ядерной меди-
цины, где проводилась диагностика онко-
логических заболеваний, а недавно посту-
пила информация о закрытии городско-
го родильного дома на улице Посадской в 
Орле, который существует более 70 лет!

Как расценивать такие решения? Что 
это, если не вредительство? 

Что касается национального проекта 
«Экология», то и здесь нет поводов для 
оптимизма. Мусорная реформа, начатая 
в 2019 году, абсолютно не дала результа-
тов. За четыре года в области не введен в 
эксплуатацию ни один современный по-
лигон для захоронения отходов, сортиров-
ка мусора ведется ненадлежащим обра-
зом, существующие полигоны представ-
ляют опасность для экологии. При этом 
правительство области под руководством 
Клычкова откровенно лоббирует откры-
тие мусороперерабатывающего комплек-
са в особо охраняемой природной зоне и в 
непосредственной близости от жилых до-
мов в микрорайоне Лужки.

Считаю, что корень всех проблем в том, 
что Клычков за пять лет так и не смог со-
брать профессиональную команду. Отсю-
да – постоянная кадровая чехарда ключе-
вых чиновников и целый ряд уголовных 
дел в отношении его подчиненных, а так-
же в отношении его ставленника – мэра 
Орла Парахина и чиновников городской 
администрации. 

Конечно, в своем отчете Клычков об 
этом не рассказал, представив депутатам 
свою работу в радужных тонах. Но, по-
вторю, я такого оптимизма не разделяю. 
Думаю, не разделяют его и жители Ор-
ловской области, которые могут оцени-
вать работу Клычкова и его команды не 
по докладам и не по цифрам, а по реаль-
ным результатам, которые они видят каж-
дый день. 
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Виталий 
РыбакОВ

«Гладко было на бумаГе…»

Тем ВРеменем

Редакция «ОС» также не разделяет оптимизма гу-
бернатора и его однопартийцев из фракции кПРФ, ко-
торые считают, что команда клычкова сработала хоро-
шо. Чтобы показать противоречия между докладами и 
реальностью, публикуем несколько коротких матери-
алов с сайта «клуб  регионов», которые более чем на-
глядно демонстрируют истинные «достижения» клыч-
кова и его команды.

В Орловской области за год 
построили только половину 
от запланированных медучреждений
Как сообщил глава регионального депздрава Игорь 

Петчин на заседании в облправительстве, из 14 заплани-
рованных объектов в 2022 г. удалось сдать только семь. 
До сих пор не построены четыре ФАПа, Кромская и Но-
водеревеньковская ЦРБ и ФАП при Новосильской ЦРБ.

По словам чиновника, сначала власти не могли про-
вести торги на определение подрядчиков строитель-
ства, затем велась претензионная работа. Полностью 
контракты удалось заключить только к концу 2022 г. 
Глава депздрава заверил, что все объекты будут введе-
ны до конца I квартала 2023 г. Сейчас два объекта в ста-
дии приемки, еще два выполнены более чем на 95%.

7 марта 2023 г.

В Орловской области власти не 
торопятся реализовывать нацпроекты
Губернатор Орловской области Андрей Клыч-

ков выразил недовольство темпами заключения 

контрактов на реализацию нацпроектов в 2023 г. На 
совещании с главами муниципальных образований он 
поручил активизировать работу по поиску подрядчи-
ков. Как сообщают СМИ, в регионе до сих пор не за-
ключили 59 контрактов, 35 из которых связаны с ре-
ализацией нацпроекта «Жилье и городская среда». В 
трех районах – Болховском, Малоархангельском и 
Свердловском – законтрактовано всего 12% заплани-
рованных к реализации проектов. Также на совеща-
нии обсудили претензии администрации Орла к об-
ластному департаменту ЖКХ, который не торопится 
с перечислением муниципалитетам средств на рас-
селение из аварийного жилья. Сложившаяся ситуа-
ция вызвала у Клычкова опасения, что региону при-
дется возвращать в федеральный бюджет неизрасхо-
дованные средства.

10 марта 2023 г.

В Орловской области врачи 
увольняются из больниц, 
где не выплачивают 
президентские надбавки
Орловские медики, которые не подпадают под еже-

месячные социальные выплаты, утвержденные прези-
дентом, начали переводиться в другие медицинские уч-
реждения, где прибавка к зарплате положена. Так, вра-
чи увольняются из онкодиспансера, кардиоцентра, род-
дома, так как за учреждениями нет закрепленного для 
обслуживания населения.

Власти региона признали такие факты, однако наста-
ивают на том, что пока не стоит говорить о системной 
проблеме. «Тенденция такая наметилась… Из амбула-
торного звена заявили о переводе три специалиста, из 

НКМЦ им. Круглой – три-четыре», – подтвердил зам-
главы регионального департамента здравоохранения 
Дмитрий Пух.

Чиновник признал, что также вопросы возника-
ют у врачей-наркологов, которые также остались без 
надбавок.

Прибавки к основной зарплате предназначены для 
медиков дефицитных специальностей: врачей и специ-
алистов первичного звена, докторов районных больниц, 
а также врачей, работающих на скорой.

24 марта 2023 г.

В Орловской области чиновники 
сдвигают сроки капремонта домов 
«на потом»
Риск невыполнения региональной программы ка-

премонта жилых домов возник в Орловской области. 
Как выяснили аудиторы КСП, чиновники третий год 
подряд уменьшают количество домов, запланирован-
ных к ремонту. Так, в последней редакции плана ка-
премонта по сравнению с редакцией от августа 2021 
г. количество многоквартирных домов уменьшилось 
почти вдвое.

Сокращая планы ремонта на текущий период, чинов-
ники отправляют эти многоэтажки в план на 2042-2044 
гг. В итоге уже сейчас на эти два года запланирован ре-
монт почти 1,6 тыс. домов, что, по мнению специалистов 
КСП, «фактически неисполнимые показатели».

Кроме этого, при проверке выполнения программы 
были вскрыты нарушения на 195 млн руб., говорится в 
отчете КСП.

4 апреля 2023 г.
Источник: http://club-rf.ru/

Во время обсуждения отчета андрея клычкова на сессии областного совета заяв-
ку на выступление подал и единственный в облсовете независимый депутат-само-
выдвиженец Виталий Рыбаков, который справедливо рассудил, что поскольку он не 
входит ни в какие фракции, то имеет право выразить свое мнение отдельно. Однако 
представители юридической службы и президиума облсовета заявили, что высту-
пление независимого депутата регламентом не предусмотрено. Тогда спикер Лео-
нид музалевский поставил вопрос на голосование (!). Депутатское большинство ре-
шило слово Рыбакову не предоставлять. Примечательно, что Виталий Рыбаков про-
сил для выступления три с половиной минуты. а на разъяснения, почему он не мо-
жет выступить, и на голосование ушло три минуты!

В СмИ, в отличие от облсовета, регламента нет. И поскольку ни андрей клычков, 
ни депутаты, ни избиратели не услышали мнение независимого депутата на заседа-
нии облсовета, мы восполним этот пробел. И предоставим слово Виталию Рыбакову.
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Кому «отписали» «ВодсерВис»?
В редакцию газеты «Орловская среда-

плюс» обратился житель Урицкого райо-
на, сообщивший о надвигающейся мест-
ной коммунальной катастрофе: урицкое 
муниципальное казенное предприятие 
«ВодСервис» в скором времени может 
остаться без спецтехники: её якобы уже 
забирают за долги. Предприятие еще 
функционирует, но в случае непредви-
денной ситуации МКП не сможет долж-
ным образом среагировать ввиду отсут-
ствия ресурсов.

Вот что написал читатель: «Уважае-
мая редакция газеты «Орловская среда-
плюс», обращается к вам житель Уриц-
кого района. Недавно я узнал случайно, 
что у коммунальщиков нашего района – 
МКП «ВодСервис» – возникли пробле-
мы с техникой. Она отобрана за долги. Те-
перь у них нет экскаватора, газели, гене-
ратора. Работать нечем. В моем поселке Б. 
Сотниково сети старые, прорывы проис-
ходят постоянно. Боюсь остаться без во-
ды. Помогите с проблемой».

Как выяснилось, о потенциальной ком-
мунальной катастрофе в Урицком районе 
губернатора Орловской области Андрея 
Клычкова в соцсетях предупредил и один 
из его подписчиков: «Сообщаю Вам о ка-
тастрофической ситуации с коммуналь-
ными службами Урицкого района», – на-
писал Олег Романов. Он также уточнил, у 
МКП «ВодСервис» «отобрана за долги вся 
техника – экскаватор, машины, агрега-
ты». «Обслуживать сети водоснабжения 
нечем! Многочисленные прорывы. Рабо-
чие ездят, пока ездят, на вызовы на лич-
ном авто. Устранять прорывы под зем-
лёй, видимо, будут лопатами. Глава райо-
на отправляет людей к коммунальщикам, 
от проблемы устранился. Спасите район!»

Губернатор оказался не в курсе этой 
ситуации: «Первая жалоба такого харак-
тера», – прокомментировал он, пообещав 
разобраться.

На сегодняшний день муниципальное 
казенное предприятие «ВодСервис» – 
единственная в Урицком районе органи-
зация, которая обслуживает водопрово-
дные сети. Как указано на сайте МКП, в 
его хозяйственном ведении 52 башни, 57 
скважин, протяженность обслуживаемых 
водопроводных сетей составляет 109534 
км, протяженность канализационных се-
тей – 9656 км. Учредитель МКП – адми-
нистрация Урицкого района. 

Жители района отмечают, что уже су-
ществуют серьёзные проблемы с напо-
ром воды, из-за чего стирать и купать-
ся им приходится по ночам: коммуналь-
щики только разводят руками. Что будет 
в случае серьёзных прорывов, если, как 
утверждают жители, МКП уже лишается 
техники, представить нетрудно.

Как указывает издание «Орловские но-
вости», «в марте 2023 года с иском к «Вод-
Сервису» обратился конкурсный управ-
ляющий обанкротившегося нарышкин-
ского МУПа «Жилводсервис». Сумма ис-
ковых требований составила 287,7 тыс. 
рублей. Но Арбитражный суд оставил иск 
без движения, предложив истцу его пра-
вильно оформить». 

По каким причинам единственное в 
районе коммунальное предприятие, от-
ветственное за водоснабжение и водоот-
ведение, претерпевает такие финансовые 
проблемы при том, что плату за эти услуги 
с жителей собирают регулярно? Ответ на 
этот вопрос «ОС» попыталась найти еще 
в 2021 году, когда МУП «Жилводсервис» 
оказалось на грани того самого банкрот-
ства. Вот что писала «Орловская среда» 
в августе 2021 года: «Очередное муници-
пальное предприятие в Орловской обла-
сти оказалось на грани банкротства. МУП 
«Жилводсервис», снабжающее водой се-
ла и деревни Урицкого района (за ис-
ключением райцентра Нарышкино), 

задолжало налоговикам и прочим креди-
торам 14 миллионов рублей. Если пред-
приятие признают банкротом, то рай-
он рискует остаться без водоснабжения. 
Причем это коснется не только граждан, 
но и многочисленных социальных учреж-
дений – школ, детсадов, домов-интерна-
тов и т.д. и т.п. 14 августа Арбитражный 
суд Орловской области должен рассмо-
треть отчет временного управляющего 
«Жилводсервиса» Александра Платоно-
ва о проведении мероприятий процедуры 
наблюдения. Между тем сам временный 
управляющий уже обратился в прокура-
туру Орловской области, а также подал 
заявление в полицию, так как подозрева-
ет, что банкротство МУПа имеет призна-
ки преднамеренного».

Как сообщал Платонов, большую часть 
долгов – порядка 10 миллионов – состав-
ляли долги по налогам и сборам. Однако 
первая попытка обанкротить предприя-
тие была предпринята еще в… 2017 году, 
когда задолженность организации перед 
налоговой была всего около 2 миллионов 
рублей, и ФНС обратилась в арбитраж, 
который возбудил дело о банкротстве. Од-
нако в ноябре 2017-го производство по де-
лу было прекращено «в связи с отсутстви-
ем средств, достаточных для возмещения 
судебных расходов на проведение проце-
дур, применяемых в деле о банкротстве, в 
том числе на выплату вознаграждения ар-
битражному управляющему». 

Что происходит дальше? Через три го-
да долги МУПа увеличиваются в пять раз. 
При этом, как рассказывал Платонов, на-
логовики особых претензий к предпри-
ятию не предъявляли. Директор МУПа 
Таршиков пояснял: предприятию не хва-
тает денег на налоги и прочие обязатель-
ные платежи. Те, что собираются с насе-
ления, уходят на зарплату и поддержание 
в рабочем состоянии сетей водоснабже-
ния, которые изношены более чем на 90 
процентов.

 «Срок эксплуатации артезианских 
скважин составляет 25 лет, несмотря на 
это, все они были сооружены в 1960-70-
80-хх годах прошлого столетия, ресурс ис-
пользования уже превышен в 2-3 раза. Со-
стояние водопроводов также можно оха-
рактеризовать как непригодное (неко-
торые сделаны из асбеста и чугуна). 11 
водонапорных башен выработали весь 
свой ресурс полностью, их функцию вы-
полняют частотные преобразователи», – 
описывал ситуацию директор МУПа. 

Как администрация Урицкого райо-
на помогала умирающему МУПу? Вот 
что писала «Орловская среда»: «Дирек-
тор «Жилводсервиса» также сообщил 

управляющему Платонову, что руковод-
ство МУПа неоднократно обращалось в 
районную администрацию и просило по-
мочь стратегически важному предприя-
тию, а именно выделить из бюджета де-
нежные средств для погашения задолжен-
ности, поспособствовать в оформлении 
лицензий, зон санитарной охраны и т.д. 
И администрация помогала. Как могла. 
Так, например, в 2020 г. для МУП «Жил-
водсервис» были приобретены шесть 
электронасосных агрегатов и три преоб-
разователя частоты. Руководитель МУ-
Па дипломатично называет эту меру под-
держки «недостаточно эффективной», 
поскольку «данные агрегаты являются, 
по сути, дорогими расходными материа-
лами в хозяйственной деятельности пред-
приятия». В 2021 году помощь усилилась: 
на этот раз администрация «подсуропи-
ла» МУПу-банкроту еще шесть крупных 
объектов водоснабжения, средств на со-
держание которых у «Жилводсервиса» 
просто нет, о чем той же администрации 
прекрасно известно. Более существен-
ных мер для нормального функциониро-
вания Урицкого МУП «Жилводсервис» не 
осуществлялось». 

Временный управляющий считал, что 
для спасения предприятия и соответ-
ственно для качественного обеспечения 
населения водой необходимы полноцен-
ные антикризисные меры: нужно произ-
вести лицензирование 56 объектов во-
доснабжения, необходимы капитальные 
затраты для обустройства и ограждения 
зон санитарной охраны, их документаль-
ное оформление. Для этого требовалось 
около десяти миллионов рублей. Напом-
ним, процедуру наблюдения, введенную 
Арбитражным судом, при этом никто не 
отменял. 

Временный управляющий и руково-
дитель МУПа обращаются к главе райо-
на Тураеву с предложением организовать 
встречу заинтересованных сторон для вы-
работки антикризисных мер.

«Однако ответа от Тураева ни вре-
менный управляющий, ни руководитель 
МУПа не получили, – отмечала «Орлов-
ская среда». – Тогда Александр Плато-
нов обратился с письмом к губернатору 
Клычкову, указав, что «со стороны ад-
министрации Урицкого района Орлов-
ской области имеет место игнорирова-
ние сложившейся ситуации с водоснаб-
жением потребителей в районе», при 
этом честно предупредил главу регио-
на, что, «по мнению временного управ-
ляющего, у должника отсутствует воз-
можность продолжать хозяйственную 
деятельность и тем более восстановить 

свою платежеспособность. Прекращение 
должником хозяйственной деятельности, 
которое наступит после признания долж-
ника банкротом и открытия в отношении 
него конкурсного производства, прямо 
влечет за собой негативные последствия 
для потребителей воды в Урицком райо-
не». И попросил Клычкова в силу его гу-
бернаторских полномочий «принять уча-
стие в разрешении сложившейся нега-
тивной ситуации при банкротстве Уриц-
кого МУП «Жилводсервис». 

И Клычков «принял участие»: он пору-
чил разбираться с этим вопросом руково-
дителю областного департамента ЖКХ, 
ТЭК и энергосбережения Шайкину; тот, 
в свою очередь, перепутав названия двух 
организаций – МУП «Жилводсервис» и 
Урицкого МУП «Теплоэнерго», дал зада-
ние главе района Тураеву оказать содей-
ствие «в восстановлении финансово-эко-
номической и производственной деятель-
ности Урицкого МУП «Теплоэнерго», ве-
роятно, имея в виду «Жилводсервис»...

Здраво оценив управленческие каче-
ства Тураева, временный управляющий 
МУП обратился к прокурору области Вла-
диславу Малкину: 

«В ходе проведения процедуры бан-
кротства в отношении Урицкого МУП 
«Жилводсервис» временным управляю-
щим был проведен анализ финансового 
состояния должника, – написал Плато-
нов в обращении к прокурору, – и под-
готовлено заключение о наличии (отсут-
ствии) признаков фиктивного или пред-
намеренного банкротства Урицкого му-
ниципального унитарного предприятия 
«Жилводсервис», в котором временным 
управляющим было установлено, что при-
чинами неплатежеспособности должника 
стало неисполнение обязанности налого-
плательщика и налогового агента начиная 
с 2016 года по настоящее время.

Руководителями должника, последо-
вательно сменявшими друг друга, в том 
числе и лицами, ответственными за веде-
ние бухгалтерского учета, была выбрана 
стратегия, направленная на сокрытие де-
нежных средств, за счет которых было бы 
возможно исполнить обязанности долж-
ника как налогоплательщика и налогово-
го агента по оплате (осуществлению пога-
шения задолженности) налогов, сборов, 
платежей во внебюджетные фонды.

Полностью прекратив операции по 
расчетному счету должника, оплату за 
потребленные услуги должник собирал 
посредством лиц, привлекаемых по тру-
довым договорам. Полученные таким об-
разом в кассу денежные средства на рас-
четный счет не вносились, а тратились 
на хозяйственные нужды, выплату зара-
ботной платы и т.п. Как следствие: обяза-
тельства должника по налогам и сборам, 
а также платежи во внебюджетные фон-
ды возрастали.

В свете сказанного вызывает сомне-
ние достоверность бухгалтерского учета 
должника».

Что на самом деле происходит сейчас 
с «преемником» бесславно канувшего в 
Лету «Жилводсервиса» МКП «ВодСер-
вис», символически «сократившим» своё 
название? И кто намерен организовать 
свой «Сервис» на руинах муниципального 
предприятия? Думаем, разобраться в этом 
вопросе по силам только прокурорам.

«Орловская среда-плюс» обращает-
ся в прокуратуру Орловской области с 
просьбой проверить деятельность МКП 
«ВодСервис» администрации Урицкого 
района Орловской области, в том чис-
ле на предмет наличия  условий и воз-
можностей для исполнения своих пря-
мых обязанностей – организации в гра-
ницах сельских поселений водоснабже-
ния и водоотведения.

Ольга РОЖДЕСТВИНА
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авомерная приёмка 
моста «Друж- ба» и пр. 
Расследуется уголов-
ное дело в отно- шении 
группы лиц (хи- щение 
бюджетных средств 
во время рекон- струк-
ции различных объек-

тов в Орле и области), причём 
среди обвиняемых – первый 
заместитель Парахина Олег 

Мин-

Сразу на нескольких комитетах об-
ластного совета в марте затронули про-
блемы «мусорной реформы». В центре 
обсуждения уже несколько недель на-
ходится вопрос переполненного мцен-
ского полигона, поэтому не удивитель-
но, что тема обращения с ТКО поднима-
лась неоднократно и в разных аспектах. 

А депуТАТОВ 
приглАСиТь зАбыли
На заседании комитета по ЖКХ де-

путат Евгений Косогов отметил, что чи-
новники не сдержали данное ранее обе-
щание и отправились осматривать мцен-
ские объекты сортировки и захоронения 
отходов без народных избранников, хо-
тя обещали организовать совместный ви-
зит и общение с владельцами этих объек-
тов. Заместитель руководителя облдепар-
тамента ЖКХ, ТЭК и энергосбережения 
Сергей Латынин заметил, что каждый 
может посетить любой из сортировоч-
ных комплексов и полигонов. Но депута-
ты резонно возразили: одно дело, когда 
проблемы и пути их решения обсужда-
ются в присутствии депутатов, и совсем 
другое – обзорная экскурсия. 

Евгений Косогов также отметил, что 
необходимо проверить, какие стоки идут 
от полигона в реку Зушу, которая впадает 
в Оку. Сергей Латынин попытался заве-
рить, что от полигона до Зуши достаточно 
большое расстояние – порядка 3 км (мы 
проверили по Яндекс.Карте – 2,2 км). 
И река находится по другую сторону от 
шоссе, так что стоки вряд ли могут как-то 
попасть в Зушу. В любом случае обсуж-
дать мценские стоки в кабинете, распо-
ложенном за полсотни километров, бы-
ло довольно странно. Тем более, что мож-
но было всем вместе выехать на место и 
посмотреть, есть стоки с полигона в ре-
ку или нет. 

Также депутат поинтересовался, когда 
облсовет получит от профильного депар-
тамента «дорожную карту» по рекульти-
вации уже существующих полигонов, по 
открытию новых объектов и по увели-
чению процента сортировки отходов на 
действующих предприятиях? 

Что касается рекультивации, то выяс-
нилось, что этим занимается другой де-
партамент. И соответствующие програм-
мы есть. По новым полигонам (которых 
в Орловской области острый дефицит) 
участки сейчас рассматриваются, но ин-
формацию предоставят только после то-
го, как будут устранены все спорные мо-
менты и принято единое решение.  Кста-
ти, вопрос о полигоне «Экополис» более 
детально был рассмотрен на заседании 
другого комитета – мы вернемся к этой 
теме чуть ниже.

Обсуждение проблем мценского поли-
гона продолжил депутат Руслан Перелы-
гин. Он сообщил, что есть видеозапись, 
на которой зафиксировано, что полигон 
(куда по замыслу реформы должны сво-
зиться так называемые «хвосты», остав-
шиеся после сортировки) весь синий от 
мусорных пакетов. Эти пакеты должны 
разрываться при сортировке, однако на 
видео четко видно, что пакеты не разо-
рваны. Это говорит о том, что на полигон 
везется неотсортированный мусор. Что в 
корне противоречит самой сути проводи-
мой «мусорной реформы». Поэтому де-
путаты все же предложили вместе с чи-
новниками выехать на место и посмо-
треть, как там обстоят дела. 

По третьему пункту (проработке но-
вых мест захоронения) Латынин отметил, 
открыть новый полигон под Мценском 
должна была компания «Русресурс». 

Причем еще в 2022 году. Однако новый 
объект так и не появился. На одном из 
последних совещаний было решено по-
ручить «Зеленой роще» подать в суд на 
расторжение заключенных с этой фир-
мой договоров, а федеральным надзор-
ным органам поручено провести про-
верку «Русресурса» на предмет лишения 
лицензии с последующим закрытием со-
ртировочной площадки. Но при этом все 
равно в данном районе нужно построить 
нормальный объект для захоронения от-
ходов (хвостов). На претензии депутатов 
– почему власти не предусмотрели аль-
тернативу «Русресурсу» и не искали дру-
гую площадку или другого инвестора – 
Латынин ответил, что сомневаться в ин-
весторе не было поводов! 

СВАлКА еСТь, нО ее неТ!
Самое феноменальное (но, увы, корот-

кое) обсуждение вызвала еще одна свал-
ка, которая расположилась неподалеку 
от скандального полигона все в том же 
многострадальном Мценском районе – 
примерно в километре или двух. По сло-
вам Руслана Перелыгина, жители жалу-
ются, что на месте бывшей военной части 
постоянно сжигают остатки деревьев, 
ветки. Представитель облдепартамента 
объяснить, что там происходит, вообще 
не смог. Но выручил депутат Юрий Кот-
ляр, который рассказал, что эта террито-
рия формально до сих пор закреплена за 
воинской частью. И земельный участок 
никто не может ни перевести в другую 
категорию, ни продать, так как по бума-
гам там числятся строения, которых по 
факту нет. И чтобы хоть что-то сделать с 
землей, эти строения сначала надо вос-
становить. Что характерно, ни у кого да-
же мысли не возникло привести бумаги 
в соответствие с реальностью. Видно, за-
коны так прописаны, что проще постро-
ить несуществующую казарму, чем объ-
яснить бюрократам, что здание развали-
лось. Обсуждение «свалки Шредингера», 
которая есть, но ее нет, так и закончи-
лась ничем. Хотя при любых раскладах 
довольно странно, что, с одной сторо-
ны, у нас в рамках «мусорной реформы» 
декларируется борьба со стихийными 
свалками, а с другой стороны, существу-
ют свалки, которые ни в одной схеме не 
отмечены. Но при этом про эти свалки 
все знают. Эти свалки в прямом смыс-
ле отравляют жизнь местных жителей. 

И никто даже не пытается с этой пробле-
мой разобраться. 

делО яСнОе, чТО делО ТемнОе
Кстати, еще одну важную составля-

ющую «мусорной реформы», а именно 
открытие под Орлом нового полигона 
«Экополис», рассмотрели депутаты ко-
митета по градостроительной деятельно-
сти и транспорту. Но, увы, на общение с 
народными избранниками не пришли ни 
директор самого объекта, ни кто-либо из 
природоохранной прокуратуры. Поэто-
му «отдуваться» за всех пришлось опять 
Сергею Латынину.  Замруководителя де-
партамента ЖКХ, ТЭК и энергосбере-
жения рассказал, что по проекту рядом 
с уже давно существующим и закрытым 
полигоном ТКО на Итальянской улице 
(который каждое лето горит  с завидным 
упорством) расположится новый объект. 
Причем это будет, если можно так выра-
зиться, «два в одном»: и сортировочный 
комплекс, и полигон для захоронения 
«хвостов».

Сергей Латынин напомнил депута-
там хронологию появления этого объ-
екта. Еще в далеком 2015 году было по-
дано заявление на включение полигона 
ТКО в реестр инвестиционных проек-
тов. В свою очередь на основании инве-
стиционного проекта полигон «Экопо-
лис» включили в территориальную схе-
му обращения с отходами. В 2018 году 
предприятию было выдано разрешение 
на строительство. Сам объект возвели до-
статочно быстро – разрешение на ввод в 
эксплуатацию было получено уже в 2020 
году. Далее владельцы полигона решали 
кучу бюрократических вопросов: оформ-
ляли все необходимые документы, в том 
числе повторно проходили экологиче-
скую экспертизу. Это было в 2021 году. 
А в прошлом году было оформлено разре-
шение на внесение изменений в лицен-
зию, и вся бюрократия наконец была за-
вершена. Таким образом, к марту 2023 го-
да полигон «Экополис» имел все разре-
шительные документы, но прием отходов 
из Орла так и не начал (их по-прежнему 
возят в Мценск). Что мешает стартовать 
полностью готовому объекту, узнать бы-
ло не у кого. Но владельцам осталось са-
мая малость – подать заявку на получе-
ние тарифа и разрешение на начало экс-
плуатации. Как только эти документы 
увидят свет, профильный департамент 

областной администрации выйдет с пред-
ложением о внесении изменений в тер-
риториальную схему. В этом документе 
будут прописаны все детали: и сколько 
отходов пойдет на сортировку здесь же 
расположенного одноименного комплек-
са, и сколько на «Экополисе»  будет скла-
дироваться «хвостов». 

Причем, как мы уже писали ранее в 
материале «Не так страшен полигон?» 
в №29 (608) от 12.08.2020 г., новый объ-
ект будет принимать не только свои «хво-
сты», но и оставшееся после сортировки 
на других рядом расположенных ком-
плексах. Напомним, заявленный способ 
захоронения будет кардинально отли-
чаться от того, что творилось на старой 
свалке под Орлом и происходит сейчас 
во Мценске. Технология захоронения на 
«Экополисе» подразумевает рытье до-
вольно глубоких котлованов, куда будут 
закладываться «хвосты». Причем зем-
ля для новых котлованов будет исполь-
зоваться как пересыпка старых «хво-
стов», то есть гореть полигон не должен 
в принципе. 

ВОпрОСы без ОТВеТОВ
Депутат Виталий Рыбаков задал во-

прос: кто давал разрешение на размеще-
ние объекта на территории памятника 
природы «балка Непрец» и в непосред-
ственной близости от жилых домов? Сер-
гей Латынин отметил, что чиновники не 
могут не доверять официальным доку-
ментам федеральных органов. А по доку-
ментам, представленным в департамент, 
до заповедной зоны балки Непрец – 2,2 
километра, и до ближайших домов в Луж-
ках – 2,7 километра. 

Депутат Ирина Пашкова поинтере-
совалась, как регулируются взаимоот-
ношения с местными жителями в ситу-
ации, когда собираются строить объект, 
потенциально очень сильно влияющий 
на экологию? По словам Латынина, по-
лигон располагается в Орловском рай-
оне, а значит, и слушания должна бы-
ла проводить администрация Орловско-
го района. Депутаты решили проверить, 
как была соблюдена процедура слушаний 
и не было ли там каких-либо нарушений. 
Впрочем, зампредседателя облсовета Ми-
хаил Вдовин напомнил коллегам, что ре-
зультаты публичных слушаний по закону 
носят рекомендательный характер. А это 
означает, что, даже если все жители вы-
ступили против, для властей это не име-
ло бы ровно никакого значения. 

Некоторые депутаты, в частности 
Юрий Котляр, поддержали появление по-
лигона «Экополис», так как без него не-
возможно будет решить проблему с дру-
гим объектом – свалкой под Мценском, 
которая переполнена и регулярно горит. 
Напомним, сейчас весь мусор (хвосты) 
из областного центра направляется туда. 
Между тем мценский полигон изначаль-
но не был рассчитан на размещение от-
ходов из Орла. Вероятно, депутаты еще 
вернутся к обсуждению вопроса с поли-
гоном «Экополис», когда будут получены 
ответы на все запросы. В частности, что-
бы выяснить, какие экспертизы прохо-
дил объект для получения разрешения на 
работу, необходимо направлять запросы 
в федеральные структуры, которые отве-
чают за эти экспертизы. Может быть, на 
следующее заседание сумеют выкроить 
время в своем чрезвычайно загруженном 
графике и природоохранный прокурор, 
и кто-нибудь из руководства полигона 
«Экополис», чтобы прояснить ситуацию. 

Сергей МИЛЯХИН 

Экскурсия по мусорным 
«достопримечательностям»
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Демонтировать незаконную 
рекламу никто не спешит?
Стоит отметить, что деньги по дого-

ворам за размещение огромных бан-
неров идут в местные бюджеты. Поэ-
тому борьба с незаконной рекламой – 
это увеличение доходов в местную каз-
ну. Что касается демонтажа незаконно 
установленных рекламных конструк-
ций, то, по словам Дмитрия Заполь-
ского, в прошлом году было выдано 58 
предписаний о демонтаже 147 объек-
тов. Причем речь не только об отдель-
но стоящих консолях, но и о настен-
ных рамках, где натягивались банне-
ры. Депутат Михаил Вдовин уточнил, 
как идет процесс демонтажа? Как раз 
накануне в издании «ОрелГрад» поя-
вилась подробная информация о том, 
что чиновники выявили факты разме-
щения незаконных рекламных кон-
струкций и выдали предписание об их 
демонтаже. Однако прошло несколько 
лет, а незаконная реклама продолжает 
как ни в чем не бывало стоять на своих 
местах. К делу пришлось подключить-
ся УФАС. 

https://orelgrad.ru/
blog/2023/03/10/na-orlovskix-
chinovnikov-zaveli-delo-za-bezdejstvie/ 

Как пишут наши коллеги, «депар-
тамент провел мониторинг размеще-
ния рекламных конструкций без дей-
ствующего разрешения на установку 
и эксплуатацию. Были выявлены фак-
ты размещения объектов, не соответ-
ствующих типу и виду конструкций, 
определенному схемой. Последняя 
была утверждена постановлением ад-
министрации города Орла в 2016 го-
ду. По мотивам мониторинга в отно-
шении светодиодного экрана на Мо-
сковском шоссе лицу, разместившему 
указанную конструкцию, было выдано 
предписание, копия которого была на-
правлена в администрацию города Ор-
ла еще в 2020 году. 

Тогда же управлением муниципаль-
ного имущества и землепользования 
было направлено уведомление вла-
дельцу о необходимости приведения 
рекламной конструкции в соответ-
ствие с условиями заключенного дого-
вора. Аналогично развивались события 
в отношении рекламной конструкции 
на Наугорском шоссе. Департамен-
том еще весной 2021 года было выдано 
предписание о демонтаже, копия с ма-
териалами обследования была направ-
лена в администрацию города Орла. 
Однако спорные конструкции не бы-
ли демонтированы ни их владельцем, 
ни мэрией.

«Рынок наружной рекламы являет-
ся конкурентным, следовательно, при 

наличии вышеописанного бездействия 
администрации города Орла хозяйству-
ющие субъекты, неправомерно эксплу-
атирующие рекламные конструкции, 
получают конкурентное преимущество 
перед иными хозяйствующими субъек-
тами, осуществляющими распростра-
нение наружной рекламы на законных 
основаниях», – цитирует «ОрелГрад» 
материалы УФАС.

Естественно, депутаты облсовета 
решили выяснить, с чем связана та-
кая многолетняя неторопливость с де-
монтажом незаконной рекламы? Дми-
трий Запольский рассказал, что депар-
тамент направляет предписание о де-
монтаже местным властям и владельцу 
незаконной конструкции. При этом за-
частую владелец неизвестен. Соответ-
ственно, вся работа ложится на плечи 
местных властей. Они разбирают неза-
конный щит, а через пару дней он по-
является на том же месте. В итоге полу-
чается, что по отчетам демонтировано 
все. А по факту… Впрочем, есть надеж-
да, что расследование УФАС добавит 
немного других фактов в эту историю. 

заменили шило на мыло?
В целом ситуация «зачистки» ре-

кламного рынка выглядит так: если в 
2018 году было более 500 рекламных 
конструкций, то сейчас осталось все-
го 380. Михаил Вдовин обратил внима-
ние на такую деталь: областной депар-
тамент забрал себе функцию выдачи 
разрешений на установку рекламных 
конструкций, а всю остальную «голов-
ную боль» оставил местным властям. 
Причем демонтаж стоит немалых де-
нег. А если владелец неизвестен, то 
эти расходы просто ложатся на казну 
и без того небогатых муниципалите-
тов! Депутат считает, что все «реклам-
ные» полномочия должны быть у са-
мих же муниципалитетов. Тогда про-
ще будет выяснять, законно или не-
законно появились новые рекламные 
щиты. Запольский не согласился с та-
кой постановкой вопроса по причине 
того, что схему размещения конструк-
ций как раз утверждают на местах. К 
тому же, когда в 2021 году полномочия 
продлялись, у всех муниципалитетов 
запрашивали их мнение на этот счет. 
Кроме Орла, по словам Запольских, все 
согласились. 

Депутат Иван Дынкович обратил 
внимание на проблему, которую он оз-
вучивал уже неоднократно: на здании 
«Трилистника», которое находится в 
заповедной зоне, поставили огромный 
светодиодный экран. Однако никакого 
согласования с депутатами горсовета 
установка этого рекламного экрана не 

потребовала. Оказалось, что владель-
цы щита согласовали все с собственни-
ками здания. По словам Запольского, 
когда департамент получает от заяви-
теля заявку о размещении в определен-
ном месте новой конструкции, он дела-
ет межведомственные запросы. В де-
партамент строительства, в управление 
архитектуры и т.д. Управление архи-
тектуры решает, нарушает ли реклам-
ная конструкция архитектурный облик 
здания или нет. В случае с «Трилистни-
ком» управление посчитало, что нару-
шений нет. Депутат отметил, что таки-
ми темпами вся борьба с засильем ре-
кламы сведется к замене шила на мыло. 
Щиты вдоль дорог демонтируют, а ре-
клама просто «перекочует» на фасады 
тех же самых домов вдоль тех же самых 
дорог. Или перейдет на частные терри-
тории, где департамент уже не регули-
рует размещение рекламы. 

нарушения, которые никто 
не хочет виДеть в упор
К сожалению, в очередной раз ни-

кто не затронул такую важную тему, 
как незаконная реклама, которая не 
первый год успешно уходит от всех 
возможных проверок. Речь про ис-
пользование автомобилей в качестве 
стационарных рекламных щитов. Де-
ло в том, что федеральный закон №38 
от 13.03.2006 «О рекламе» (конкретно 
пункт 2 статьи 20) четко и понятно го-
ворит: «Использование транспортных 
средств исключительно или преимуще-
ственно в качестве передвижных ре-
кламных конструкций, в том числе пе-
реоборудование транспортных средств 
для распространения рекламы, в ре-
зультате которого транспортные сред-
ства полностью или частично утратили 
функции, для выполнения которых они 
были предназначены, переоборудова-
ние кузовов транспортных средств с 
приданием им вида определенного то-
вара, запрещается». 

Орловские СМИ пишут на эту тему 
достаточно давно и регулярно. Так, на-
пример, наши коллеги с сайта «Инфо-
Орел» публиковали целую серию ма-
териалов, посвященных этому наруше-
нию. Между тем как раз накануне засе-
дания комитета сразу два автомобиля с 
незаконной рекламой были обнаруже-
ны нами на стоянке перед ТЦ «Утес» на 
улице Октябрьской. Несколько раз на 
пресс-конференциях я лично задавал 
вопрос: что мешает штрафовать нару-
шителей и убирать такие незаконные 
«рекламомобили» на штрафстоянку? 
Ответы каждый раз звучали самые уди-
вительные. То власти не могли опреде-
литься, кто именно должен выявлять 
такие нарушения: УФАС или админи-
стративно-технические комиссии. То 
вдруг мне отвечали, что такие грузови-
ки на спущенных колесах нечем эва-
куировать на штрафстоянки. Позднее 
я переадресовал в ГИБДД как раз этот 
вопрос: можно ли эвакуировать грузо-
вик на спущенных колесах? И люди в 
погонах на меня посмотрели, мягко го-
воря, как на человека недалекого ума 
– такие эвакуаторы есть. То есть ни-
что не мешает увезти на штрафстоянку  
ГАЗель, переоборудованную под ре-
кламный щит. Но, несмотря на нали-
чие возможностей и явное нарушение 
закона, с этим явлением никто в Орле 
бороться не хочет!

При этом город испытывает пробле-
мы с размещением легальной рекламы. 
Так, наши коллеги из «ОрелТаймс» ле-
том прошлого года писали: «несмотря 
на все усилия городской администра-
ции по эффективному взаимодействию 
всех заинтересованных сторон в обла-
сти наружной рекламы, на сегодня из 

359 муниципальных мест договоры за-
ключены только по 283 конструкциям». 

https://oreltimes.ru/news/
obshhestvo/v-orle-pochemu-to-
pustujut-mesta-pod-reklamnye-shhity/ 

Действительно,  зачем разме-
щать рекламу на легальных реклам-
ных щитах, если можно разместить 
ее гораздо дешевле на нелегальных 
«рекламомобилях»? 

Пока власти изо всех сил закрыва-
ют глаза на нелегальный рекламный 
бизнес, в Орле «рекламомобили» ос-
ваивают новые технологии. На улицах 
вместо стационарных рекламных бло-
ков на авто стали появляться грузови-
ки, в кузов которых вмонтирован све-
тодиодный экран. Машины с реклам-
ными экранами видели и возле магази-
на «Чайка», и возле стадиона Ленина, и 
возле нового торгового центра на По-
лесской, известного в народе как «зер-
кальный куб». При этом, судя по тому, 
что нелегальный рекламный бизнес 
расширяет свои возможности, игнори-
рование этой проблемы кому-то очень 
и очень выгодно. Ведь невозможно же 
жить в Орле и не видеть столь явное 
нарушение закона, на которое к тому 
же неоднократно обращали внимание 
СМИ в своих публикациях?

Есть в этой истории и еще один очень 
немаловажный момент. Поскольку 
«рекламомобили» являются незакон-
ными, никто не проверяет и, естествен-
но, не может гарантировать, что имен-
но скрывается в кузовах таких автомо-
билей? А расположены они, как прави-
ло, возле крупных торговых центров и 
в местах массового скопления людей. 
Неужели необходимо подключать пра-
воохранительные органы и напоми-
нать властям об антитеррористической 
безопасности, чтобы «отцы города» на-
конец увидели десятки расставленных 
по самым оживленным местам област-
ного центра авто, где может находить-
ся все, что угодно?

кто буДет сторожить 
сторожей?
На фоне борьбы с незаконной ре-

кламой довольно странно выглядят 
некоторые действия властей, кото-
рые сами нарушают законы. Так, на-
пример, депутат Виталий Рыбаков рас-
сказал, что на рекламном рынке горо-
да и области существует непонятная 
ситуация. 

«До меня дошла информация, что 
владельцев рекламных баннеров ста-
ли вызывать в администрацию города 
и стали проводить с ними «разъясни-
тельную» работу: чтобы на баннерах 
не было определенной политической 
парламентской партии и рекламы не-
которых предприятий, которые рабо-
тают на рынке по продаже строитель-
ных материалов,  –сообщил депутат. 
– На вопрос, что взамен, чиновники 
сказали: «Мы вас кошмарить не бу-
дем!» Деньги за рекламу получает му-
ниципальный бюджет. Но деньги взы-
скиваются не со всех. Если сейчас сде-
лать тотальную проверку по рекламе, 
то там получится такая же ситуация, 
как с платежами за аренду земли с 
2015 года, когда кто-то в Орле вообще 
не платил, а кто-то платил через пень-
колоду. В результате образовался не-
возвратный долг около 200 миллио-
нов рублей. Сейчас, по моим данным, 
бюджет Орла недополучает десятки 
миллионов рублей за рекламу. То есть 
свои не платят, а неугодным, чуть ме-
сяц не заплатил, – сразу предарби-
тражное напоминание шлют. Мы по-
просим КСП проверить эту ситуа-
цию!» – отметил Виталий Рыбаков.

Сергей МИЛЯХИН

Реклама по пРавилам и без
проблему борьбы с незаконной рекламой затронули депутаты комитета по 

экономике орловского облсовета на мартовском заседании. как отметил на-
чальник управления госимущества одноименного департамента Дмитрий за-
польский, сейчас идет утверждение схем размещения рекламных конструкций 
в районах и городах орловской области. однако не везде такие схемы утверж-
дают, так как в некоторых муниципальных образованиях просто нет потребно-
сти бизнеса в размещении рекламных конструкций. в прошлом году было вы-
дано 45 разрешений о размещении новых рекламных конструкций, 21 решение 
было об отказе размещения, аннулировано 40 разрешений. в основном разре-
шения аннулируются, когда муниципалитеты расторгают договоры: например, 
кто-то из рекламодателей отказался от конструкций. 

в 2022 году федеральным законодательством была предложена поддержка 
рекламного бизнеса, а именно предусмотрено продление разрешений на раз-
мещение рекламных конструкций до одного года без проведения торгов (по за-
явлению рекламодателей). в прошлом году по такой схеме было продлено 94 
разрешения, с начала 2023 года – 118 разрешений. со своей стороны, отдель-
ные муниципалитеты также предоставляют рекламодателям разные меры под-
держки. например, орловский городской совет согласовал отсрочку плате-
жей на 3 месяца, а в этом году была снижена плата по аналогичным платежам 
на 25%. Цена вопроса существенная. так, если в прошлом году за размещение 
рекламы городской бюджет получил 23 миллиона рублей, то легко посчитать, 
насколько сократятся платежи при 25-процентной скидке. но в городе реши-
ли так поддержать рекламный бизнес.
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По следам публикации

«Нам не нужна новая свалка, нам 
«достаточно» того, что уже есть»

Жители Лужков получили первый и 
неожиданный «отклик» на своё обраще-
ние к главе государства по поводу пла-
нируемого открытия мусорного поли-
гона в заповедной балке Непрец – от... 
чиновников территориального управле-
ния по Заводскому району города Ор-
ла. Председателей лужковских уличко-
мов отчитали, как школьников, в Завод-
ской администрации, припомнив ранее 
врученные грамоты и организованные 
праздничные концерты. 

Как рассказал председатель уличного 
комитета №2 Юрий Борискин, после оче-
редной запланированной встречи в ад-
министрации района уличкомов упрек-
нули в выступлениях против строитель-
ства полигона. 

– Деркач (глава теруправления. – 
Прим. ред.) сказала, мол, вот мы неко-
торым товарищам даём грамоты, платим 
деньги, концерты устраиваем для них, а 
они выступают против полигона, – рас-
сказал Юрий Борискин. – Я встал и го-
ворю: «О чем вы говорите? Вы знаете, 
что у нас в Лужках очень много больных, 
в том числе онкологических, с давлени-
ем люди, с сердцем, головы у всех бо-
лят, кругом вредные предприятия. Бал-
ка Непрец – это же заповедник, и вы за 
то, чтобы здесь свалка была?». Я спро-
сил: «Будет свалка?». Она: «Нет, не бу-
дет». Честно говоря, мы не поняли, какие 
нам деньги платят, грамоты мы получа-
ем за свою работу – это так. И конкрет-
но в этой ситуации мы должны беспоко-
иться не о грамотах, а обо всех жителях, 
наших соседях. Я потом опять к ней по-
дошел, спросил еще раз: «Свалка будет 
или нет?». Она опять ответила: «Нет, не 
будет». Я возглавляю уличный комитет 
№2 по Заводскому району – это улицы 
Любановская, Челюскинцев, Журавин-
ская, Непрецкая. Когда меня выбрали 
уличкомом, у нас тут свалка была, сколь-
ко я бился – убрали её, Виталий Анато-
льевич Рыбаков построил детскую пло-
щадку на улице Свердлова. У нас и осве-
щения не было: от улицы Половецкой до 
школы, я шесть лет или семь добивался, 
чтобы там поставили фонари, их в кон-
це концов поставили. Мы первые места 
занимали как лучшие улицы, а дороги не 

было. Я дошел до губернатора, с мэри-
ей – там бесполезно, попал на приём к 
Клычкову и сказал ему: «В других горо-
дах улицы, которые первые места зани-
мают, они асфальтированы. В общем два 
года меня мариновал Александр Серге-
евич Муромский, потом я повторно на 
прием сходил, в результате заасфальти-
ровали половину улицы. И потом я еще 
добивался с депутатом Виталием Рыбако-
вым, чтобы улицу доделали до конца. За-
сыпали её гранулятом. Мы добились то-
го, чтобы у нас на улицах не складирова-
ли стройматериалы, не устраивали свал-
ки ТБО. У нас везде газоны, цветники, 
деревца. Мы свою жизнь улучшаем са-
ми, как можем, мы стараемся. И как мы 
должны жить в соседстве с мусорным 
полигоном?

Ситуацию также прокомментирова-
ла председатель уличкома №4 Людмила 
Ставцева:

– Наш участок – улицы Лужковская, 
Ново-Лужковская, Полигонная, Яблоч-
ная и Заречная. Они будут не самые 
близкие к полигону, если его построят, 
но это не имеет значения. Отношение на-
ше к этому однозначно отрицательное. В 
Лужках людям и так живётся невесело: 
рядом кладбище, куда идут грунтовые во-
ды. От Лужков ведь оно отделено только 
дорогой объездной, и объездная дорога, 

всегда загруженная, – тоже возле Луж-
ков, костный завод рядом с нами рабо-
тал, завод керамической плитки дымит 
в нашу сторону, печи горят – дым идет 
в Лужки, если еще и полигон добавится, 
понятно, что сладко нам не будет. А здесь 
дети маленькие у многих, старики ушли, 
но покупают дома молодые люди, стро-
ят, восстанавливают эти дома, детей ро-
жают, детей много у нас. Какое у них бу-
дет здоровье? Выходим гулять с детьми, 
с внуками – и у нас дымит эта свалка, 
она часто загорается, всё это до нас до-
ходит. И как можно замусорить заповед-
ную балку? К тому же с одной стороны 
там дачи, с другой стороны – посадка со-
сновая, люди ходят туда за грибами. Дуб-
ки, березки посажены по краю этой бал-
ки. Нам не нужна новая свалка, нам «до-
статочно» того, что уже есть.

Напомним, к президенту Владимиру 
Путину жители Лужков обратились в 
конце марта. Вот отдельные выдержки 
из их видеообращения:

– У нас – заповедная балка Непрец, 
здесь, на этом месте, хотят сделать свал-
ку, на расстоянии полукилометра от на-
ших Лужков, спального района.

– Есть федеральный закон об охране 
этой балки. Это единственное место в на-
шей области, где до сих пор есть реликто-
вые растения. Мои бабушки водили меня 

в это место, где мы собирали лекарствен-
ные травы. Сейчас это место хотят зава-
лить мусором. Нам достаточно уже вы-
бросов от заводов, расположенных во-
круг Лужков.

– К губернатору Клычкову обращать-
ся бесполезно. А у нас дети растут, вну-
ки, которым здесь жить.

– Наша область занимает первое ме-
сто по онкологии в России. Болит душа 
за всё это.

– Наш губернатор Клычков не хо-
чет обращать внимание на наши прось-
бы, чтобы не было этой свалки. Мы хо-
тим чистым воздухом дышать!

– Просим Вас обратить внимание на 
нашу проблему и беду, предотвратить по-
явление мусорного полигона в зоне, ох-
раняемой федеральным законом, и не 
позволить засыпать наш город мусором.

Жителей Лужков поддержал депутат 
Орловского облсовета, председатель ко-
митета по градостроительной деятель-
ности и транспорту Виталий Рыбаков. 
Он предупредил, что в случае строи-
тельства мусорного полигона в заповед-
ной балке Непрец Орел в самом ближай-
шем будущем столкнётся с серьёзной 
экологической проблемой. Такие поли-
гоны могут строиться на расстоянии как 
минимум пяти-десяти километров от на-
селенных пунктов. 

«Доброго здоровья!
Прочитал «И это все в центре города…» от 29 мар-

та и даже не удивился.
Второй год гражданин пассажирским транспорт-

ным средством уничтожает (добивает) обочину на ул. 
8 Марта в г. Орле – центр города и Советского рай-
она. Ни администрация района, ни администрация 
города не может призвать к порядку… не могу подо-
брать литературного слова. Возможно, прочитав про 
себя, гражданин поймет, что не прав, и смена номер-
ного знака транспортного не средство для продолже-
ния истории?

С уважением, С. В. Ж-ев, г. Орел»

Моя родина – Россия, город 
Орел. После войны в нашем горо-
де были восстановлены и постро-
ены многие добротные здания: 
дворцы, школы, кинотеатры. Од-
но из восстановленных зданий 
– кинотеатр «Родина» на улице 
Московской…

Но времена меняются, киноте-
атр закрыли, и вот уже многие го-
ды здание не ремонтируют, оно 
разрушается. Уличные «художни-
ки» безнаказанно размалёвыва-
ют стены фасада – кто во что го-
разд. И, похоже, никому нет дела 
до бывшего кинотеатра. Как бы за-
городили его двумя продуктовыми 
киосками, и всё.

Кинотеатр «Родина» – это 
ещё и остановка общественного 
транспорта. Как можно и кто по-
зволил использовать слово «роди-
на» применительно к грязному, 

облупленному, размалёванному 
пакостями зданию? И такое зда-
ние, неухоженное, всеми забы-
тое, находится в центре Орла. Если 
нельзя закрасить фасад (и почему 

нельзя?), значит, нужно сменить 
название остановки. Как можно 
позорить это слово, позорить наш 
город и страну?

Жительница Орла, 76 лет

Не могут призвать 
к порядку Всеми забытая «Родина»…
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Журналисты портала «ОрелТаймс» 
раскрыли секрет безудержного стрем-
ления орловской мэрии к массовой вы-
пиловке и обрезке деревьев в городе Ор-
ле. Как выяснилось, все банально: вместе 
со щепками в карманы подрядчиков (и, 
возможно, не только подрядчиков) летят 
огромные деньги.

Как сообщает «ОрелТаймс», за два го-
да на выпиловку деревьев в Орле направ-
лен почти миллиард (!) рублей.

«Городская администрация утвердила 
муниципальную программу «Комплекс-
ное развитие улично-дорожной сети го-
рода Орла до 2026 года», - пишет издание. 
- Всего на реализацию всех мероприятий, 
начиная с 2022 года, направлено 8,2 млрд 
рублей. Документ содержит подробный 
перечень всех видов работ, которые мест-
ная власть планирует выполнить до 2026 
года: это ремонт и строительство дорог, об-
новление освещения, устройство тротуа-
ров, закупка техники и т.д. 

Впрочем, если более внимательно рас-
смотреть приложения к документации, 
становится немного понятнее, почему в 
Орле так активно стали кронировать и вы-
пиливать деревья. В строке «прочие рабо-
ты» значится: «уборка и выпиловка дере-
вьев и т.д.». На данные цели в 2023 году на-
правлено 261,7 млн рублей. Огромная сум-
ма, которую, естественно, нужно освоить. 

Для того, чтобы понять масштаб фи-
нансирования данного мероприятия, 

небольшой пример: на выполнение ра-
бот по содержанию автомобильных до-
рог (объектов безопасности дорожного 
движения) в 2023 году выделено всего 100 
млн рублей, на закупку дорожной техники 
– 106 млн рублей, на ремонт ул. Раздоль-
ной от ул. Бурова до кольцевой развязки – 
33 млн рублей. Более того, на реализацию 
целой подпрограммы «Ремонт, капиталь-
ный ремонт автомобильных дорог в рам-
ках реализации регионального проекта 
«Программа комплексного развития объ-
единённой дорожной сети Орловской об-
ласти, а также Орловской городской агло-
мерации на 2019–2024 годы» националь-
ного проекта «Безопасные качественные 
дороги» выделен 291 млн рублей. 

При этом, судя по приложению к про-
грамме, в 2022 году на «уборке и выпиловке 

деревьев и т.д.» было освоено 726,2 млн ру-
блей. В совокупности за 2022-2023 годы на 
данные цели направлено 987,9 млн рублей. 

Быть может, что-то дорогостоящее кро-
ется под интригующей аббревиатурой «и 
т.д.»? Сказать сложно. В любом случае, 
столь значительная сумма почти в 1 млрд 
от общих 8 млрд рублей вызывает недоу-
мение», - пишут наши коллеги. 

Добавим, что среди жителей Орла прак-
тика сплошной обрезки городских дере-
вьев, иных – чуть ли не под корень, вызы-
вает не недоумение, а настоящее негодова-
ние. Иначе как варварством действия го-
родских властей орловчане не называют.

Источник: https://oreltimes.
ru/news/obshhestvo/za-dva-

goda-na-vypilovku-derevev-orla-
napravlen-pochti-1-mlrd-rublej/ 

«Кабмин выделит средства на развитие электро-
транспорта в Липецкой, Ростовской, Волгоградской, 
Ярославской, Нижегородской, Курской и Саратовской 
областях, а также в Краснодарском, Пермском и Крас-
ноярском краях. Орловской области в этом списке нет.

Субсидии в размере 86,5 млрд рублей с 2023 по 2025 
годы будут распределены между 10 субъектами, где тре-
буется обновить значительную часть транспортной ин-
фраструктуры, сообщает РБК.

Средства пойдут на освещение и благоустройство 

прилегающих территорий.
Сообщается, что, например, власти Липецкой обла-

сти в рамках федерального проекта «Развитие обще-
ственного транспорта» планируют приобрести 10 элек-
тробусов и три зарядные станции.

Меж тем в Орле троллейбусы часто останавливают-
ся из-за порывов изношенных сетей. При этом мэр Ор-
ла Парахин впервые прямо и открыто признался горо-
жанам, что на время стоит забыть о новых трамваях и 
троллейбусах. Он заявил, что для начала нужно модер-
низировать сеть.

Напомним: в 2022 году Парахин после выступления 
сотрудницы МУП «ТТП» в Госдуме публично заявил, что 
власть прикладывает все усилия к сохранению электро-
транспорта. А потом… власть закупила 48 новых ЛиАЗов 
за 823 млн рублей инфраструктурного кредита, кото-
рый первоначально планировался на строительство ин-
дустриального парка «Новосильское шоссе».

Источник: https://oreltimes.ru/news/
obshhestvo/federalnye-milliardy-na-razvitie-

jelektrotransporta-proleteli-mimo-orlovskoj-oblasti/ 

В январе 2023 года ряд компаний в 
Орловской области сработали в убы-
ток. Это следует из отчета Орелстата.

За первый месяц года сальдирован-
ный финансовый результат (прибыль 
минус убыток) организаций сложился 
в сумме 2,3 млрд рублей. Так, 174 пред-
приятия завершили месяц с прибылью 
в 3,2 млрд рублей, а 99 получили убытки 
на 888,1 млн рублей.

Уточняется, что в данном случае не 
учитывались доходы субъектов мало-
го предпринимательства, кредитных 

организаций, государственных (муни-
ципальных) учреждений, некредитных 
финансовых организаций.

Также на конец января кредиторская 
задолженность компаний составила 80,3 
млрд рублей (+10,4% к аналогичной да-
те 2022 года), из неё просроченная – 2,8 
млрд рублей.

По подсчетам статистиков, дебитор-
ка организаций сложилась в сумме 83,7 
млрд рублей, из неё просроченная – 1,7 
млрд рублей.

Источник: https://newsorel.
ru/fn_1310624.html 

Как стало известно «ОС», на днях руководитель областного департамента 
дорожного хозяйства и транспорта Алексей Субботин и один из его подчинен-
ных побывали с деловым визитом в Росавтодоре и вернулись оттуда в мрач-
ном настроении. Предположительно, из-за отказа в выделении федеральных 
средств на ремонт и строительство дорог в Орловской области.

Как сообщают инсайдерские источники, чиновники поделились нерадостной 
новостью с коллегами из «Орелгосзаказчика». Если информация подтвердит-
ся, то планы губернатора Клычкова и его команды в области дорожного строи-
тельства должны будут подвергнуться серьезной корректировке. Впрочем, пока 
вопрос: даст ли Росавтодор деньги на орловские дороги – остается открытым.

«В соцсети ВКонтакте в различных 
пабликах появилось видео, на котором 
запечатлены мусорные кучи. Отхода-
ми завалили аэропорт «Южный» в Ор-
ле. В кучах лежат мешки с трикотажной 
тканью, в других - отходы из автосерви-
са. По мнению автора ролика, аэродром 
превратился в помойку в прямом смыс-
ле этого слова. 

На ролик отреагировал глава региона. 
Он заверил, что на территории объекта 
наведут порядок. 

Напомним, власти приняли реше-
ние аэропорт реконструировать. Из фе-
дерального бюджета на это выделили 1 
млрд рублей. Подрядчиком работ высту-
пает московское НАО «Ирмаст-Холдинг». 
Открыть «Южный» должны к концу это-
го года. Первые полёты, по заверениям 
губернатора Клычкова, начнутся в 2024 
году».

Источник: http://istoki.tv/
news/people/aeroport-yuzhnyy-

v-orle-kotoryy-klychkov-reshil-
ozhivit-prevratilsya-v-pomoyku/ 

В Тему:

Почти мильярд за плеши лит. 
   столицы -
Так, мелочовка за два года бреда.
Всё об удобствах должностные 
           лица
Пекутся, шелестя баблом 
   при этом.

И сколько же мильярдов 
            всяко-разных
Пропущено в орловских 
             дурзаботах?
Нет чистоты там, где 
        скорее грязно
И в ясный день, тем паче 
                  в непогоду.

Рискованно ходить и ездить тоже.
По сводкам министерства 
            приключений,
Наш мэр и не такое ещё сможет,
Благоустройств глуши 
    орловской гений.

Не наглядеться на мостов 
   красоты,
На экзотичность рытвин 
   и ухабов...
Всё так прозрачно в мэровских 
   заботах!
«Почти мильярды» выглядят 
   не слабо.

          Клава Шифер

Деревья рубят – миллионы летят

«ОрелТаймс»: Федеральные миллиарды на развитие
электротранспорта пролетели мимо Орловской области

«Орловские новости»: 
Орловские предприятия в начале года 

получили убытки почти на 1 млрд рублей

ТРК «Истоки»: Аэропорт «Южный» 
в Орле, который Клычков 

решил оживить, превратился в помойку

Росавтодор денег не дает?



В прошлую пятницу в прокуратуре 
Орловской области состоялось заседа-
ние Координационного совещания ру-
ководителей правоохранительных ор-
ганов региона под председательством 
прокурора области Алексея Тимоши-
на. Один из обсуждавшихся на сове-
щании вопросов касался волокиты при 
расследовании уголовных дел. 

Как сообщили в областной прокурату-
ре, «при обсуждении состояния работы 
правоохранительных органов области в 
сфере соблюдения разумных сроков уго-
ловного судопроизводства прокурор об-
ласти отметил, что этот вопрос требует 
личного контроля и внимания всех руко-
водителей правоохранительных органов.

Алексей Тимошин обратил внима-
ние, что удельный вес уголовных дел, 
оконченных свыше установленного за-
коном срока, остается высоким. В 2022 
г. он составил 45,2%, в истекшем перио-
де 2023 г. - 45%. 

Анализ показал, что продление сро-
ков расследования уголовных дел 

обусловлено необходимостью прове-
дения большого объёма следственных 
действий, в том числе экспертиз. Вместе 

с тем имеются случаи явной волокиты 
и ненадлежащей организации работы 
правоохранительных органов.

Алексей Тимошин подчеркнул, что 
неоправданное затягивание сроков рас-
следования нарушает такой базовый 
правовой принцип, как неотвратимость 
наказания. Это дает основания постра-
давшим от преступлений людям усом-
ниться в эффективности правоохрани-
тельной системы, в силе закона в це-
лом», - говорится в официальном пресс-
релизе надзорного ведомства.

Заметим, что самым ярким примером 
волокиты в расследовании является так 
называемое дело о тещиной дороге, од-
ним из фигурантов которого являет-
ся мэр Орла Юрий Парахин. Дело рас-
следуется два года, Парахин более года 
пребывает в статусе обвиняемого, одна-
ко обвинительное заключение в суд не 
направлено до сих пор. После очеред-
ного обращения граждан ход расследо-
вания подобных дел в отношении высо-
копоставленных чиновников взял под 
личный контроль председатель След-
ственного комитета России Александр 
Бастрыкин. Надеемся, что это ускорит 
процесс передачи дел в суд. 

Сотрудники ГИБДД приняли уча-
стие в детском областном творческом 
конкурс-фестивале «Праздничная 
«Светофория».

Мероприятие было приурочено 
к 50-летию образования движения 
юных инспекторов и состоялось на 
базе Дворца пионеров и школьников  
им. Ю. А. Гагарина города Орла.

В фестивале приняли участие педаго-
ги и школьники города и муниципаль-
ных образований. С приветственным 
словом к собравшимся обратились по-
четные гости фестиваля, среди них На-
дежда Колакуцкая, подполковник по-
лиции в отставке, ветеран движения 
ЮИД. Они поздравили ЮИДовцев с 
юбилеем, пожелали им удачи и празд-
ничного настроения. Конкурсанты, раз-
деленные на две возрастные группы, 
соревновались в следующих номина-
циях: танцевальный флэшмоб по безо-
пасности дорожного движения и твор-
ческий конкурс (поздравительная от-
крытка к 50-летию ЮИД). Оценивать 

креативность и мастерство исполнения 
конкурсантов предстояло членам жю-
ри, среди которых были сотрудники от-
деления пропаганды безопасности до-
рожного движения Управления ГИБДД 
УМВД области.

Лучшим танцевальным флэшмобом 
в младшей возрастной группе стало вы-
ступление ребят из Дома детского твор-
чества Болховского района, в средней 
группе победил отряд СОШ № 12 им. Ге-
роя Советского Союза И.Н. Машкарина 
г.Орла, а в старшей группе первое ме-
сто занял отряд СОШ № 30 г.Орла. В но-
минации «Творческий конкурс» в млад-
шей группе первое место занял отряд 
Кромской начальной школы, в средней 
группе лучшими стали ребята из СОШ 
№ 51 г.Орла и в старшей группе победи-
ли ребята из СОШ № 52 г.Орла.

В завершение мероприятия все по-
бедители и призеры конкурса получи-
ли почетные грамоты и кубки.

Пресс-служба УМВД России по 
Орловской области

30 марта в пос. Шахово Кромского 
района состоялось плановое командно-
штабное учение «Гроза - ИК-6 - захват», 
организованное оперативным штабом 
в Орловской области.

В рамках учения отрабатывался ком-
плекс мероприятий по пресечению, ми-
нимизации и ликвидации последствий 
террористического акта на объекте  
УФСИН России по Орловской области 
- ФКУ ИК-6.

По замыслу осужденные взяли в за-
ложники сотрудников исправительной 
колонии № 6 в пос. Шахово и предъяви-
ли ряд политических требований орга-
нам власти. Содействие условным тер-
рористам в достижении преступных це-
лей оказывала действующая в районе 
диверсионно-разведывательная группа.  
В результате проведения контртерро-
ристической операции деятельность 
«преступников» пресечена, заложники 
освобождены.

В рамках командно-штабного учения 
отработаны вопросы взаимодействия 

органов и подразделений различных 
ведомств, а также этапы приведения  
в готовность группировки сил и средств 
регионального оперативного штаба  
в условиях захвата заложников и дея-
тельности их пособников.

В мероприятии приняли участие 
представители УФСБ, УМВД, СУ СК,  
ГУ МЧС, УФСИН, УФСВНГ России по 
Орловской области, ЦССИ ФСО России 
в Орловской области, ЛО МВД России 
на ст. Орёл, УТ по ЦФО МВД России, 
ОрЮИ МВД России им. В.В. Лукьянова.

Результаты учения показали готов-
ность сил и средств оперативного штаба 
в Орловской области к действиям по 
пресечению террористического акта, 
минимизации и ликвидации его послед-
ствий. По результатам выработаны ре-
шения по дальнейшему совершенство-
ванию мер по противодействию терро-
ристическим угрозам на территории 
региона.

Аппарат оперативного штаба 
в Орловской области
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Волокита нарушает принцип неотвратимости наказания

Праздничная «Светофория» «Гроза» в Шахово: региональный 
оперштаб провел учения 
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В прошлом номере «Орловская среда-
плюс» опубликовала материал издания «Ар-
гументы недели», где шла речь об уголовных 
делах, в которых мэр Орла Юрий Парахин за-
путался, как в паутине. В числе прочих «за-
слуг» орловского градоначальника журнали-
сты «АН» вспомнили и о пресловутой приемке 
моста «Дружба», который, по мнению специа-
листов-мостовиков, принимать было нельзя. 
Так, издание опубликовало акты, составлен-
ные комиссией городской администрации, ко-
торая в октябре 2020 года (до приемки моста) 
и в феврале 2021-го (уже после приемки) за-
фиксировала множественные недостатки, до-
пущенные подрядчиками. Тем не менее мост 
с легкой руки мэра Парахина, поставивше-
го свою подпись в акте приемки, ввели в экс-
плуатацию. И тем самым превратили в мину 
замедленного действия. Так считает один из 
бывших специалистов УКХ города Орла, ин-
женер-мостовик Валерий Заставный, который 
и фиксировал нарушения на мосту «Дружба» 
и был уволен с работы за свою принципиаль-
ную позицию. 

«Строители во время 
капитального ремонта мо-
ста Дружбы заложили не-
видимые «мины» замед-
ленного действия в отдель-
ные элементы строения, 
что приведет к их уско-
ренному разрушению и в, 
конечном итоге, сокраще-
нию сроков нормативной 

эксплуатации моста, - рас-
сказал Валерий Заставный 

«Орловской среде-плюс». - Через несколько лет 
обследование покажет, что мост в неудовлетво-
рительном состоянии, и будут даны рекоменда-
ции провести капитальный ремонт с заменой 
«заминированных» разрушенных элементов. 
Остановимся на этих элементах моста. Темпе-
ратурные разрезные вертикальные деформа-
ционные швы подпорной стенки на участках 
подходов от ул. Черкасской до опоры ОК-1 и 

между опорами ОП-2 и ОП-3 оштукатурены 
строителями без разделки швов. В результате 
появились вертикальные криволинейные тре-
щины, которые со временем будут разрушать 
поверхность штукатурки и требовать ежегод-
ного ремонта, заделки трещин.

При бетонировании «рубашки» опор-стенок 
ОК-1 и ОП-2 происходило смещение опалубки 
(ненадежно закрепленной), особенно первого 
яруса, образовав неровную поверхность стен-
ки. Выравнивание производилось путем сруб-
ки выпуклых участков, затем оштукатуривания 
всей поверхности. Со временем оштукатурен-
ная поверхность будет отслаиваться и разру-
шаться, требуя постоянного ремонта. В настоя-
щее время появились трещины и очаговые ско-
лы, особенно в местах рабочих стыков бетона.

Проектом предусматривалось усиление су-
ществующих опор-стенок ОК-1 и ОП-2 путем 
бурения скважин и инъектирования их раство-
ром. Бурение скважин было выполнено, в них 
вставлены деревянные пробки диаметром 40 
мм, которые забетонированы в слое бетона «ру-
башки», затем о них забыли, и работы по инъек-
тированию оказались не завершены.

Возможно, строители по согласованию с 
проектировщиком предложили в теле опоры 
сделать соты для гигантских пчёл, добавить мёд 
и использовать мост как улей?

Проектировщик применил зарубежные тех-
нологии конструкции деформационных швов, 
которые должны выполнять специализирован-
ные организации, однако строители выполнили 
эти работы сами, применив другие материалы, 
и некачественно. В результате покрытие дефор-
мационных швов постоянно разрушается, и не 
достигнута герметичность, все швы текут, раз-
рушая поверхность бетона шкафных стенок, 
разрушаются торцы балок пролетных строе-
ний и ригели опор от применения запрещен-
ных агрессивных противогололедных средств 
при содержании сооружения.

Некачественно выполнена герметизация де-
формационных швов на всех опорах моста. 

На опоре ОК-8 наблюдается провиса-
ние синтетического уплотнительного жгута, 

который выпал из деформационного шва, а так-
же протечки по всей длине шва видны на шкаф-
ной стенке.

На покрытии проезжей части моста замет-
но выделяются поперечные полосы деформа-
ционных швов, покрытые неоднородным соста-
вом смеси битума и щебня. В отдельных местах 
имеются разрушения в виде раковин и выбоин 
глубиной от 10 до 60 мм, что требует постоянно-
го ремонта по несколько раз в год.

Преднапряженные балки пролетных строе-
ний изготовлены на заводе ЖБК в спешном по-
рядке, не прошли выдержку для набора прочно-
сти бетона и были отправлены на объект по же-
лезной дороге. Выгрузка и хранение произво-
дились на грузовых дворах ст. Лужки и ст. Орел 
в неблагоприятный период года — зимой. В ре-
зультате длительного хранения от 6 до 8 меся-
цев на торцах балок появились трещины и раз-
рушения раствора заделки анкерных узлов 
преднапряженной арматуры. При установке 
балок на мост не выполнен ремонт разрушен-
ных торцевых участков (мол, их не видно), и в 
настоящее время установленные с дефектом 
балки продолжают разрушаться.

Во время ливней проезжая часть не обеспе-
чивает водоотвод. Потоки воды, собранные с 
проезжей части, текут по кромке дороги, раз-
ливаясь по тротуарам, летят брызги на пеше-
ходов, и в холодное время образуются наледи, 
угрожающие их безопасности.

Мостовое полотно проезжей части выполне-
но на одном уровне с тротуарами и разделено 
металлическим барьерным ограждением.

Как правило, данный тип мостового полот-
на применяется на участках трассы загородной 
зоны, а на участках городской зоны с интенсив-
ным пешеходным движением рекомендуется 
устройство повышенного тротуара высотой 30-
50 см над проезжей частью, как было устроено 
на старом мосту, или с железобетонным барьер-
ным ограждением высотой 70-90 см, что предус-
мотрено на Красном мосту.

На проезжей части моста запроектирова-
ны и устроены дренажные лотки для водо-
отвода, но этого недостаточно. Мост имеет 

продольный уклон протяженностью более 150 
м. Необходимо устраивать глубокие откры-
тые или закрытые лотки с периодичным сбро-
сом воды в водоотводные трубки и лотки под 
пролетным строением, что предусмотрено на 
Красном мосту.

В период эксплуатации сооружения вслед-
ствие произошедшего ДТП (удара грузового ав-
томобиля) произошла деформация металличе-
ского барьерного ограждения с низовой сторо-
ны над опорой №2. На протяжении 15 м криво-
линейный брус выгнулся в сторону тротуара от 
5 до 15 см, и одна стойка деформировалась с на-
клоном до 10 см.

На бетонном конусе укрепления берего-
вой опоры ОК-8 и насыпи появились трещи-
ны, разрушения поверхности бетона и просад-
ки отдельных плит в результате некачественно-
го уплотнения и размыва песчаного основания.

Верхние секции железобетонных маршей 
лестничных сходов имеют ненадежное опира-
ние на косые переходные площадки (консоли 
с моста), усиленные стальными листами, кото-
рые установлены по бокам марша (что являет-
ся недостаточным).

В результате некачественной защиты метал-
ла от коррозии (окраска без очистки и грунтов-
ки) перильные ограждения покрыты коррози-
ей на 30% с шелушением краски.

До сдачи моста в эксплуатацию и после не 
произведена очистка русла реки Оки от строи-
тельного мусора.

Исходя из вышеуказанных выявленных де-
фектов сооружения, его надежность и безо-
пасность, а также сроки эксплуатации будут 
уменьшаться. Во исполнение договорных га-
рантийных обязательств подрядная организа-
ция должна устранить дефекты, выявленные в 
процессе эксплуатации моста после претензии 
заказчика в установленные сроки», - считает 
Валерий Заставный, однако, зная незавидную 
судьбу подрядчика – ООО «Ремспецмост», ни 
на какие гарантии рассчитывать не приходит-
ся, так что устранять недостатки, скорее все-
го, в очередной раз придется за счет орловских 
налогоплательщиков. 

«Мина» заМедленного действия 

Валерий
ЗАСТАВНЫЙ



Депутат Орловского облсовета Иван Усти-
нов посетил детский оздоровительный ла-
герь «Алые паруса» в Ливенском районе, ко-
торый несколько лет пребывает в заброшен-
ном состоянии. Увиденное настолько впечат-
лило депутата, что он записал видеоролик и 
поделился им с жителями региона на своей 
странице в соцсети ВК.

- Всего три года назад этот летний лагерь с 
красивым названием «Алые паруса» принимал 
до 300 детей в смену. В этом прекрасном ме-
сте в Ливенском районе до сих пор полностью 
сохранилась вся необходимая инфраструкту-
ра: аккуратные жилые корпуса, столовая, ба-
ня, спортивные площадки, зоны отдыха и даже 
бассейн. По красивой тропинке можно спу-
ститься к пруду, здесь была зона отдыха, где 
дети купались, загорали, здесь проходили со-
ревнования, - рассказал Иван Устинов.

Сегодня лагерь заброшен, но депутат убеж-
ден, что все можно исправить.

- Небольшие финансовые вложения позво-
лили бы принять новую смену уже в этом го-
ду, - считает Иван Устинов. – Но, как я ви-
жу, исполнительная власть в лице губернато-
ра Клычкова не планирует восстанавливать 
и развивать этот объект. И, как я знаю, уже 
появились заинтересованные коммерсанты, 
которые его хотят купить. Как показали со-
бытия последних лет, подобные объекты нам 
очень необходимы. Во время пандемии было 
необходимо размещать больных и выздорав-
ливающих. Сейчас остро стоит проблема раз-
мещения беженцев. Это понимают жители и 
признают чиновники, но при этом настойчи-
во пытаются избавиться от этого имущества. 
Нельзя забывать, что обозначенный прези-
дентом вектор на патриотическое воспитание 
подрастающего поколения также предусма-
тривает формат летних оздоровительных ла-
герей, - напомнил депутат. – По просьбам жи-
телей я как руководитель фракции «Партия 
пенсионеров» и заместитель председателя 

комитета по образованию, спорту, культуре 
и туризму Орловского облсовета буду наста-
ивать на том, чтобы этот летний лагерь не был 
продан, был восстановлен и приносил реаль-
ную пользу для нас, наших детей и внуков, - 
заявил Устинов.

Ивана Устинова поддержал председатель 
комитета по градостроительной деятельно-
сти и транспорту Орловского облсовета Ви-
талий Рыбаков, который также побывал в 
«Алых парусах» и назвал происходящее там 
тихим ужасом.

«Корпуса разрушаются, оборудование при-
шло в негодность», - констатировал Рыбаков 
и обратился с вопросами к губернатору Клыч-
кову: «Кто довёл имущественный комплекс 
Орловской области до такого состояния? Кто 
за это ответит?»

Тем временем вопрос о восстановлении ла-
геря «Алые паруса» депутат Устинов поднял 
на мартовской сессии облсовета, во время 
обсуждения отчета губернатора Клычкова. А 
уже в понедельник 3 апреля судьбу лагеря об-
судили на заседании областного правитель-
ства. Как сообщается на портале Орловской 
области, «масштабное восстановление ла-
геря может начаться уже в следующем го-
ду». Правда, при одном условии: если феде-
ральный центр окажет региону финансовую 
поддержку. 

«Детский оздоровительно-образователь-
ный (профильный) центр «Алые паруса» за-
явлен в перечень объектов по модернизации 
инфраструктуры. Идет работа по его включе-
нию в новый федеральный проект по восста-
новлению и реконструкции загородных оздо-
ровительных учреждений.

«С осени прошлого года мы работали над 
созданием проектно-сметной документации, 
сейчас подаем заявку», - сообщил Андрей 
Клычков.

Сметная стоимость полного комплекса ре-
монтных работ детского оздоровительно-об-
разовательного (профильного) центра «Алые 
паруса» составляет около 250 млн рублей.

По результатам проведенной ревизии ма-
териально-технической базы учреждения, 3 
жилых корпуса и здание прачечной признаны 
аварийными. Они требуют капитального ре-
монта. Еще 10 корпусов и здания хозяйствен-
ного блока нуждаются в текущем ремонте», - 
говорится в официальном пресс-релизе. 
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Видеоролики смотрите  на странице 
Виталия РыбакоВа Вконтакте 

и на канале Ютуб. QR-коды для входа:

Кто поднимет «Алые пАрусА»?

Иван УСТИНОВ, заместитель 
председателя комитета по образованию, 

спорту, культуре и туризму

Виталий РЫБАКОВ
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